

La Libertad

EL ULTIMO ATENTADO

ANTE TODO, JUSTICIA

Un nuevo atentado se ha cometido contra las libertades públicas. Ha sido suspendido el funcionamiento del Jurado en Barcelona. Nosotros quisieramos disponer de una fuerte voz que llevase, en forma enérgica, la protesta por toda el área de España, atrayendo el interés de los tibios y alarmando a los espíritus conscientemente liberales. Triste es para los que asistimos con amargura a la ruina del alma nacional contemplar cada hora un paso atrás, un movimiento retrógrado en todos los caminos trazados por la moderna ideología.

Un día son las libertades y garantías juradas como pacto de la soberanía con el pueblo las que desaparecen. Ahora, después de repetidos anuncios, el Consejo de ministros ha decretado la suspensión del juicio por jurados en los delitos llamados sociales.

Trátase de justificar esa medida ante cierto sector de opiniones en la frecuencia e impunidad de las agresiones contra los patronos, en las pasiones que desbordan con estremecimientos sanguinarios y lamentables en la lucha de clases. Pero éste no es sino el pretexto impuro con que unos políticos de profunda mentalidad reaccionaria, como han sido los predominantes en España, arrojan siempre las culpas de fenómenos sociales de compleja génesis a las instituciones liberales.

El Jurado en Barcelona es por completo ajeno a la ineficacia de la justicia en los crímenes sindicales. Sin embargo, ante la torpe visión de nuestros gobernantes, es el único que merece castigo. Con esto no habrán remediado nada. Pero, en cambio, habrán derrumbado uno de los baluartes de la ciudadanía, que, con todos sus defectos de funcionamiento, nacidos en mucha parte de la inconexión orgánica de la magistratura, era una garantía de equidad y una aspiración hacia la justicia que han conquistado para sí los pueblos modernos.

En la ramplona concepción del arte de gobernar que prepondera entre los políticos conservadores, el régimen liberal es tan sólo una superficial concesión. Algo que puede permitirse cuando la situación de la masa social es la de un estanque de aguas tranquilas. Como a un niño aplicado y obediente se le premia con una vacación, estos políticos ancestrales, con psicología de viejo dómine, no creen aceptable el liberalismo y sus instituciones más que cuando la conciencia nacional, dormida o somnolente, se ausenta de todos los problemas y deja de actuar, o cuando no se advierte síntoma alguno de patología colectiva. Entonces, y sólo entonces, encienden el lumínico de unas libertades innecesarias e inútiles, tributo tartufesco con que pretenden justificar el apelativo de liberales.

En la profunda conflagración de clases que vibra en Barcelona se ha intentado, en buena parte con éxito, presentar al Jurado como escudo de la culpabilidad y como burladero de los agresores. Nada más inexacto. Sólo un vulgo reaccionario e interesado en adoptar esa convicción puede pensar así.

La impunidad de muchos de esos atentados radica en la impotencia de un sistema policiaco indolente, en la falta de pruebas y de testigos de cargo. La impunidad en la gran mayoría de los casos, producida porque los autores no han sido detenidos, iba en los restantes preparada en los sumarios formados por el juez deficientemente, sin elementos acusatorios bastantes para que pudiera condenar tribunal alguno.

¿Es que se hacía presión sobre los testigos, temerosos de las represalias? ¿Es que al ambiente general repugnaban las delaciones? Fenómenos sociales de compleja derivación serán esos, necesitados de una mirada comprensiva de médico de multitudes, que sepa curar la enfermedad, en vez de irritarla. Pero con la suspensión del Jurado nada se habrá adelantado. Los Tribunales de Derecho, sin la cooperación social del testimonio y de la prueba, sin la diligente acción de una policía discreta y ágil, se moverán también en el vacío. Sin elementos de inequívoca culpabilidad, ningún magistrado que merezca tal nombre puede condenar.

Y si de lo que se trata con el nuevo atentado a la institución del Jurado es de eso, de suprimir con él las garantías jurídicas de un proceso legal, y hacer herir a ciegas, buscando una brutal ejemplaridad, tenemos que prevenir a todos sobre lo insensato de un sistema que aumente

los abismos del odio. Sólo a través de la justicia, asistida de una serena visión del problema, se puede llegar a la paz.

La violencia y la injusticia de los crímenes sociales nunca podrá ser atajada colocando enfrente otra violencia, que no sería menos injusta porque se ejerciese en el estrado de una Sala de Audiencia y con los severos ropajes de los magistrados.

CRIMEN FERROZ

Un criado asesina a su ama y a tres criaturas

Oviedo, 5.—En el pueblo de Lugones se ha registrado un terrible crimen de ferocidad verdaderamente inusitada.

Un individuo llamado José García, de veinticuatro años, que estaba al servicio de la casa de Manuela Fernández, de treinta años, estando ésta en la cuadra ordeñando las vacas, se le acercó por detrás, y con una pala de dientes de las usadas para las labores del campo, le golpeó con tal furia en la cabeza que la dejó muerta.

Dos hijos de la víctima, de cuatro y dos años, que presenciaron el bárbaro crimen, huyeron, refugiándose en un cuarto donde dormía otro hermanito de seis meses.

El salvaje criminal corrió tras ellos y, cerrando la habitación, asesinó a los tres, aplastándoles las cabezas con la misma arma que utilizó contra la madre.

José, después de consumir la tragedia, y aprovechando que el resto de la familia se hallaba en el campo, desvalijó el armario en que encerraba la dueña de la casa el dinero y ropas.

El crimen fué descubierto por otro hijo de la víctima, de diez años de edad, quien al regresar de la escuela y encontrar a su madre ensangrentada en el suelo de la cuadra, corrió a buscar a su padre.

Las criaturas muertas fueron halladas, formando un horrible montón, en un ángulo de la sala y presentando los cráneos completamente destrozados.

Avisados el padre y esposo de la víctima, llegaron rápidamente, descubriendo el triple infanticidio y el robo, produciéndose escenas desgarradoras.

Se teme que ambos pierdan la razón. El criminal huyó hacia Oviedo, donde ha sido detenido.

Se hallaba en un comercio comprando un traje para marchar a Luarca.

Al confesarse autor de los crímenes dijo que los había cometido por haber reñido con su amo.

Manifestó también que el total de lo robado ascendía a cuarenta duros y dos reales.

El público trató de linchar al criminal, teniendo que hacer grandes esfuerzos la Guardia civil para evitarlo.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endériz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex **El Liberal** redactores de

Nuestra acción en Marruecos

Han comenzado las operaciones para la toma de Tafersit; pero se ignoran las bajas sufridas

Ayer, por conducto digno de todo crédito, se confirmaron las noticias de haber comenzado en Melilla las operaciones.

Como anunciamos, cuatro columnas, mandadas por otros tantos coroneles, salieron anteayer, acampando en las posiciones más avanzadas, desde las cuales emprendieron ayer de madrugada las operaciones anunciadas.

Tanto el Sr. Dato como el ministro de la Guerra manifestaron ayer noche que no habían recibido todavía noticias acerca del desarrollo de la operación.

Se sabe, sin embargo, que el objetivo de nuestras tropas era la ocupación de Tafersit y el poblado y collado de Asib Midar.

Se creía que por la parte de Tafersit nuestros soldados encontrarán resistencia, porque los núcleos moros son importantes.

En Melilla reina ansiedad por conocer el resultado del avance, que seguramente habrá cesado con la ocupación de Tafersit, y por saber el número de bajas sufridas por nuestras fuerzas.

Hoy se facilitarán seguramente informes oficiales sobre esta nueva operación.

Toma de Tafersit

A las dos de la madrugada recibimos el siguiente telegrama de nuestro corresponsal en Melilla:

«Esta madrugada nuestras tropas ocuparon brillantemente Tafersit y otra posición inmediata.»

El general Silvestre pernoctó en el campo y dirigió hoy las operaciones.»

Telegrama del alto comisario

Anoche fué facilitada a la Prensa la siguiente nota:

«Comunica al ministro de la Guerra el alto comisario que, según le dice el comandante general de Melilla, desarrollando el plan con-

venido se ha realizado la operación, ocupando importantes posiciones en la región de Tafersit con éxito completo. Hemos tenido algunas bajas indígenas, cuyas cifras todavía no puedo precisar.»

La importancia de Tafersit

Según los inteligentes, la ocupación de Tafersit no era objetivo militar y si político. De ahí la decisión del Alto Mando de dominarlo más de cerca, pues dominado aunque de lejos estaba desde el pasado Junio por los cañones de las posiciones Abada. Los geógrafos e historiadores le concedieron gran importancia, considerando Tafersit como punto central de la línea del Kert, de valor estratégico por sus mercados y por hallarse en la ruta más directa entre el RH oriental y Tazza y separarse en Tafersit un camino paralelo a la costa que avanza directamente hasta Tetuán.

Tiene un extenso caserío y abundante agua, con espléndida vegetación y unos 3.000 habitantes.

Los indígenas elogian a Tafersit por su riqueza agrícola y haber sido el punto de concentración de las mehallas enviadas por los sultanes para someter a los rebeldes. La ocupación de Tafersit priva a los rebeldes del mejor punto para reunir sus jarcas.

Las nuevas posiciones distan de las más avanzadas unos diez kilómetros.

El nuevo reino de Mesopotamia

El emir Fayçal, candidato al trono

Londres, 5.—Durante la sesión celebrada ayer, el Gabinete inglés ha discutido la creación de un nuevo reino de Mesopotamia. El nombre del emir Fayçal, el ex rey de Siria depuesto por Francia, es el candidato que figura en primer lugar para el nuevo trono.

UN VUELO MORTAL

Accidente en una fiesta de aviación

Gerona, 5.—Ayer, con motivo de celebrarse una fiesta de aviación en el pueblo de San Hilario, ocurrió un trágico accidente.

El espectáculo, que era nuevo por completo, se había rodeado de gran solemnidad. Se había adornado el campo de aviación con arcos y banderas, y en él tocaba una banda de música.

A las seis llegó, procedente de Barcelona, un aeroplano que realizó el viaje sin novedad.

El aparato lo tripulaba su dueño, D. Vicente Morales, y lo pilotaba el francés Henri Gastin e iba también en él un mecánico.

Al aterrizar trepezaron las alas con un árbol, y el aparato dio una vuelta de campana.

El Sr. Morales quedó muerto en el acto. El piloto Gastin resultó con heridas graves y conmoción cerebral, y el mecánico con heridas en las manos.

El cadáver del Sr. Morales será embalsamado y trasladado a Madrid.

LITERATURA SELECTA



“CLARIDAD.”

CRÓNICA

Gobernantes, poetas y jorobados

No sé a punto fijo si ha sido en la Plaza de toros de Madrid en donde se ha tenido la malaventurada ocurrencia de presentar al público a varios infelices jorobados, imitados o auténticos, para simular y aun realizar las suertes (llamémoslas así) del toreo ante unos indefensos y desmembrados chotos. Según los informes de los encargados de la reseña, el público rechazó indignado tan vergonzoso como descendido espectáculo. Las parodias ridículas de las corridas tienen todas las crueldades, desabrimientos y repugnancias de las que los aficionados llaman formales, y además, carecen de su parte artística innegable y de su interés emocional. El torero es siempre un personaje simpático, que, enamorado del valor, de la gallardía y de la estética, y llevado, por otra parte, de la franca emulación, el ansia de gloria y el natural deseo de conseguir un bienestar a fuerza de trabajo, expone su vida ante las muchedumbres con un arrojo y una intención artística que es digna de respeto, y, en otros órdenes de la actividad, de imitación constante.

¡Lástima que esas dotes no puedan ser empleadas, por la defectuosa organización social, en más nobles empresas! En cuanto al público, sólo puede ser disculpado por ignorancia o por falta de atención al problema. En el tendido se deseduca y se hace cruel. Además, no creo que se adquiriera energía ni virilidad viendo el peligro ajeno desde lugar seguro. Hay en ello algo que rechaza la varonil solidaridad humana.

Pero en las parodias... El animal es atormentado innecesariamente. Se olvida que en la lidia, con todos sus defectos, hay un precepto fundamental: ahorrar sufrimientos a la res, para lo cual no hay lance plausible que no sirva para preparar su muerte rápida. No hay gallardía en las parodias, no hay belleza, no hay sino muecas repulsivas. Apelo a los toreros de verdad y a los aficionados cultos (que algunos quedan, por fortuna).

Añadir a esta fiesta lamentable la impiedad de sacar jorobados al ruedo, o de imitarlos para hacer reír a costa de su deformidad, es merecedor de execración. El ser que tiene la desgracia de ser deforme merece respeto, y no hay que reírse de él sin sentir un rubor de propio menosprecio. Yo estrecho siempre con efusión la mano de los jorobados; llevan dentro un espíritu recto y armónico. Son hombres; son mis hermanos. Alguno he conocido que llevaba jorobas en el alma y le desprecié sólo por esto; pero ¡cuántos no he visto después que eran por de fuera unos Antínoos y encerraban en sus proporciones helénicas un alma deforme!

Sacar a los jorobados al ruedo... ¿para qué? Para embastar la flexibilidad de la turbamulta, demasiado grosera no pocas veces. Quien así siembra recogerá el fruto. Ningún poder siembra en vano barbarie. Esas cosas se pagan.

Muchas veces me he preguntado por qué los gobernantes son tan poco románticos. So pretexto de que una cosa es la teoría y otra la práctica, sandez propia de Joseph Proudomme y del Señor Esteve, o de que los ideales jamás sirven para la vida, necesidad que sostendrían Gedeón y Perico el de los Palotes, ello es que son fríos como carámbanos y que las cosas sentimentales les tienen sin cuidado. Van al grano: al grano de los acaparadores, y lo mismo les da que los hombres se mueran de hambre como que las mujeres se prostituyan por necesidad; tanto monta para ellos que mueran millones de hombres en la guerra como que el decoro nacional ruede por los suelos. ¿Cómo pedir a sus discípulos que prohiban la cruel exhibición de los jorobados, golpeados y derribados en la arena por divertir a los ociosos? Romantícismos, no. Hay que atender a la realidad, al sentido práctico, que va podemos figurarnos, por las calamidades que sufrimos, a dónde nos llevan.

Gobernantes románticos como Alfonso X, que escribía versos, y Carlos III, que se interesaba por las piedras, las plantas, la orfebrería y la arquitectura, ya no se estilan. Un Washington se nos antojaría un ente ridículo, y un Floridablanca un idiota. A lo práctico: a reñinos de los jorobados y a jorobar al que trabaja de buena fe.

Yo me acuerdo que, cuando era estudiante, conocí a un simpático compañero, un poquito cargado de espaldas, que escribía versos, como Curros Enríquez, sobre el libro de texto en la cátedra de Colmeiro. Cuando lea estas líneas suspirará,

El veraneo de los reyes

EN SAN SEBASTIAN

Audiencias.—Manifestaciones del ministro de Estado.—Otras noticias

San Sebastián, 5.—La reina Cristina recibió varias audiencias, entre ellas al embajador francés.

El ministro de Estado estuvo toda la mañana en su despacho, almorzando después con el ministro de Bélgica.

Al recibir a los periodistas, manifestó el marqués de Lema que había recibido un telegrama de Varsovia que dice que los delegados bolcheviques, en lugar de tratar del armisticio con los polacos, pretendieron que éstos fueran a Minsk.

El Gobierno polaco ha visto en ello una manifestación de mala fe. Sin embargo, para demostrar su buena disposición, está dispuesto a enviar delegados para negociar la paz, sin perjuicio de adoptar las medidas guerreras que crea necesarias.

Se cree que el rey vendrá el próximo martes para asistir a las regatas internacionales.

EN SANTANDER

Regatas.—La Fiesta de la Flor.—El marqués de Albuñeras

Santander, 5.—Esta mañana se verificaron las nuevas pruebas de regatas, tomando también parte en ellas los reyes. El resultado fué el siguiente:

Serie de 10 metros.—Primero, «Tonino», patrocinado por la reina; segundo, «Sogalinda V».

Serie de ocho metros.—Primero, «Alay»; segundo, «Silda II».

Serie de siete metros.—Primero, «Giralda V», patrocinado por el rey; segundo, «Pudimiqui».

Con extraordinaria brillantez se celebró hoy la Fiesta de la Flor.

Numerosas y encantadoras señoritas, elegantemente ataviadas, postulan por las calles, haciendo una excelente recaudación.

En la residencia de los duques de Santa Elena se celebra esta tarde la elegante «garden party» dispuesta, cuyos productos destinaron también a la Fiesta de la Flor.

En el parque de Bellas Vistas se han instalado tiendas para la venta de refrescos, flores y tabacos y para el servicio del té.

La fiesta, brillantísima, terminó con el correspondiente baile.

Asistieron los reyes, los infantes D. Carlos y doña Luisa y los príncipes ingleses.

Los reyes fueron también esta tarde a las carreras de caballos y por la noche a la función del teatro.

El ex presidente del Consejo marqués de Albuñeras, que ayer tarde asistió a la fiesta de los duques de Santa Elena, irá mañana a Neja para almorzar con el ex ministro señor Garnica.

DESCHANEL Y MILLERAND

Rambouillet, 4.—El presidente del Consejo de ministros, M. Millerand, fué recibido ayer tarde por el de la República, M. Deschanel, a quien puso al corriente de la situación exterior, dándole a conocer las medidas cuya adopción es necesaria y ha de recomendarse a los aliados.

La conferencia duró más de una hora.

El Sr. Millerand halló al presidente de la República en excelente estado de salud.

LA POLITICA

La mañana del presidente

El presidente del Consejo, que, como es sabido, se hospeda en el ministerio de la Guerra, recibió allí, a las diez y media de la mañana, la visita del Sr. Bergamín.

Luego el Sr. Dato se trasladó a Marina, donde despachó numerosos asuntos de trámite, recibiendo entre otras visitas la del representante de la Argentina y la del general Carranza, que marcha hoy a Cartagena con objeto de tomar posesión del mando de este Apostadero.

Desde Marina, el presidente marchó a las doce y media a su despacho oficial, donde celebró una larga conferencia con el ministro de Fomento, Sr. Otuño, que ayer mañana regresó de su viaje a Cartagena y Murcia.

Consejo de ministros

El presidente ha citado a los ministros para hoy, a las diez y media de la mañana, en la Presidencia, con objeto de celebrar Consejo.

Según manifestó el presidente, en la reunión se continuará la labor comenzada en el Consejo de ayer.

La Mancomunidad

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, les recordó que publicaba la Gaceta la real orden sobre la Mancomunidad, y añadió que no había necesidad de publicar disposiciones complementarias.

—Veremos qué efecto produce en la Asamblea de Diputaciones que hoy se celebra en Barcelona, aunque creo que legalmente no tiene réplica la disposición.

Un periodista hizo alusión a las cargas, y el Sr. Bergamín repuso:

—Cuando se acepta una cosa hay que aceptarla con todas sus consecuencias.

—¿Abarca ella también lo de las cuentas? —preguntó un periodista.

—Claro está—respondió el ministro—; cuando uno se hace cargo de un asunto de esta clase, lo hace comprendiendo en él todos sus aspectos.

Los autos de procesamiento

En la «Gaceta» se publica una interesante circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo, referente a la revocación de los autos de procesamiento contra las pretensiones del ministerio fiscal.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

LOS MERCADOS La invasión de Polonia

Castilla

Trigos y harinas

Es única nota de actualidad en los mercados la desatentada real orden que con sus disposiciones complementarias ha venido a perturbar hondamente el curso de los negocios, paralizándolos.

Nadie esperaba, ciertamente, que el Gobierno del Sr. Dato, a través de un tan detenido como laborioso estudio de la cuestión, viniera a incurrir en la torpeza de copiar, y aun empeorarla, el tantas veces fracasado régimen de sus antecesores en la política de abastos.

Entre los agricultores, a pesar de hallarse muy atareados con las faenas del verano, la disposición ha caído como una bomba, produciendo crisis de nervios y excitaciones a la rebeldía.

No podía suceder de otro modo.

Constituyen la clase más numerosa y sufrida de la nación. Tienen «la llave de la despensa del país», y las vejaciones de que vienen siendo objeto habrán de colmar un día los límites de su paciencia.

Ahora que los procedimientos violentos de reivindicación están tan atendidos ¿no se teme a una «huelga de espigas», que daría al traste con la economía del país, en sus más profundos cimientos?

Pues a eso caminamos, y de prisa, si no se rectifica pronto el feraz intervencionismo oficial, que es atentatorio a la libertad comercial a la propiedad individual y a toda norma jurídica.

Al labrador se le obliga a ceder sus productos en condiciones onerosas, mientras, como consumidor, él tiene que pagar todos los artículos sin tasa.

Esta desigualdad de trato, esta falta de equidad, que hace de los agricultores ciudadanos de segunda categoría, es lo que más contribuye a restar autoridad a las disposiciones que emanan del Gobierno y a que no se cumplan.

Se pretende faldamente engañar al labrador, ofreciéndole compensaciones con el suministro de superfosfatos a precio reducido, y como esta promesa no podrá cumplirse sino en insignificante proporción a las necesidades de la agricultura, porque faltan existencias y medios de transporte para traerlas de origen, lo que se ha conseguido de momento ha sido perturbar también los mercados de fertilizantes, que tampoco tardarán en forzar sus precios.

Con la intervención que se propone en las fábricas de harinas, el producto se encarece con diez céntimos en saco; pero los ministros tendrán margen para repartir las credenciales a porriño, porque se precisará un ejército de empleados para cumplir debidamente la disposición. Uno por cada fábrica.

En la provincia de Valladolid serán pocos: 50.

Acetis.

Declamos en nuestra crónica anterior que, ¡por fin!, la Comisaría de Abastecimientos, cediendo a los insistentes requerimientos de las autoridades, había concedido a la provincia de Valladolid 200.000 kilos de aceite de tasa, que representa apenas el consumo de medio mes.

Pero se ha dado el caso vergonzoso y sin precedentes de que el depósito que lo habla de facilitar era completamente imaginario, pues sólo tenía existencia en las estadísticas de la Comisaría.

Así hubo de manifestar D. Miguel Fresno (calle de los Oliveros, en Córdoba), que figuraba como depositario, a los industriales vallisoletanos a quienes se adjudicó, que se trasladaron cándidamente a la capital andaluza con los envases necesarios para traer el aceite, y que se han vuelto de vacío.

¿Comentarios? ¡Para qué! Si suponemos que el comisario no ha de dimitir su cargo.

Como ya se contaba con la seguridad de que llegaría ese aceite, la plaza se ve desabastecida, y las pocas existencias que cuentan los detallistas se hacen pagar con aumento en el precio.

Azúcares

También se nota escasez de este artículo, acentuándose el alza en sus precios, que amenazan con subir a las 5 pesetas en kilo, conforme se precedía.

Así se explica que las acciones de la Sociedad Industrial Castellana azucarera de la localidad se hayan cotizado hoy a 880.

Vinos

El negocio está bastante paralizado ante la resistencia de los tenedores a ceder en baja.

Se pretende por clase del país, blanco a 10 pesetas cántaro, y tinto, de 7 a 9, según clase.

En ambos se registran pocas extracciones.

El vitigno, si no se malogra por la sequía, que es el único contratiempo que le amenaza, tendrá óptima cosecha.

Las del país se ofrecen en baja, y aun así, encuentran aceptación con dificultad.

Las cotizaciones más corrientes son de 24 a 27 pesetas la arroba.

JAVIER ALTABLE

Valladolid, 4 Agosto.

UNA PETICION

Los tenderos de ultramarinos

Por haberse terminado en algunos establecimientos el aceite de tasa, que en dosis homeopáticas se distribuye, hubo ayer algunas protestas violentas de los que tras esperar largas horas en las «colas», no podían adquirir dicho producto.

En algunos establecimientos el escándalo alcanzó proporciones alarmantes, surgiendo la idea de asaltarlos, lo que hubiese hecho si la prudencia de algunos no se hubiese impuesto.

Los tenderos visitaron anoche al director general de Seguridad para que les enviase fuerzas que les garanticen de los posibles excesos de la muchedumbre indignada.

La invasión de Polonia

Acción militar

El general Wrangel ha tomado la ofensiva

Constantinopla, 5.—Tomando la ofensiva en la región de Tolmak, el ejército del general Wrangel ha derrotado por completo a la 42 división bolchevique, cuyos restos se han retirado hacia Kronska Rastrok. Las tropas del general Wrangel han capturado siete trenes blindados, tres cañones de campaña, 14 ametralladoras y un importante material de guerra y han hecho 300 prisioneros.

En la región de Oriekof, la caballería del general ha derrotado a la 2.ª y 21.ª divisiones de caballería rusa, que se han retirado hacia el Norte, abandonando cañones, material y prisioneros en gran número. La persecución continúa hacia el Norte.

¿Se prepara la evacuación de Varsovia?

Varsovia, 5.—Las estaciones están repletas de multitud de refugiados, que intentan salir de la capital.

En el caso de que fuera necesario evacuar Varsovia, el Gobierno se trasladaría a Kalisch, a donde los Cuerpos diplomáticos irían también.

La última esperanza

Varsovia, 5.—El avance del ejército rojo del Norte parece menos rápido de lo que se hubiera podido creer al principio.

Como Ocholonka continúa en poder de los polacos, el ferrocarril de Dantzig a Varsovia está inmediatamente enlazado.

En los Circuitos militares se hace observar que la línea Dantzig-Varsovia permite a la capital aprovisionarse por el Mar Báltico en el momento mismo en que la línea roja estrecha su semicírculo en torno de Varsovia por el Norte. Este y Sur, y amenaza seriamente aquellas líneas.

Inglaterra se prepara a prestar su ayuda material a Polonia

Londres, 5.—Aunque se atribuye al Gobierno inglés la intención de limitar su ayuda a Polonia al envío de material y municiones, el «Daily Express» cree saber que el Consejo del ejército ha tomado medidas para la movilización rápida de dos divisiones con efectivos completos.

Se han preparado las listas de los oficiales y se han tomado todas las disposiciones para transportar tropas, material y municiones.

¿Un acuerdo entre Alemania y Rusia?

Londres, 5.—Según el «Times», Alemania y Rusia han firmado un acuerdo en virtud del cual después de su victoria Rusia se apropiaría de todas las armas, municiones, material ferroviario y aprovisionamientos de Polonia, y podrá controlar las exportaciones de aprovisionamientos polacos de todas clases.

Rusia evacuaría después Polonia, que ocuparía Alemania en garantía de futuros créditos a Rusia y a cambio de mercancías y de la mano de obra alemana.

Proposición de los polacos desechada por Alemania

Varsovia, 5.—La Asamblea constituyente de Dantzing ha rechazado por unanimidad de todos los partidos alemanes (desde la extrema derecha hasta los socialistas independientes) la proposición de los diputados polacos relativa a la supresión de los artículos de la Constitución dirigidos contra los polacos, cuyos derechos garantizará el Tratado de Versalles.

Dicen los rusos...

Moscou, 5.—Parte oficial rusa: «Hemos ocupado la ciudad de Lomza y de Mazevoik, la estación de Chapetovo y otros varios puntos.

Al Oeste, después de violentos combates, hemos ocupado Cehanovec y alcanzado el Bug.

En la embocadura del río, en dirección de Sedlec, hemos roto la resistencia del enemigo. Los polacos retroceden en las regiones de Tarnopol y de Tcherkev.»

Dicen de la Prusia Oriental...

Koenigsberg, 5.—Los periódicos de la Prusia Oriental escriben que los rusos han tomado Novgorod ayer y cercan Ostrolenka. Un dirigible rojo ha volado sobre Thorn lanzando proclamas.

El Gobierno polaco de los Soviets se ha instalado en Minsk

Estocolmo, 5.—El Gobierno de los Soviets de Polonia, que se había constituido en Moscou durante la primavera, acaba de trasladarse a Minsk, donde el comisario Dzerzinski organiza los servicios. Si se llega a tomar Varsovia, el Soviet polaco se instalará en esta capital.

El avance de los rojos

Londres, 5.—Unos treinta o cuarenta mil soldados rojos avanzan por la carretera de Varsovia a Soldau.

Paris, 5.—«Le Temps» precisa que los ejércitos polacos no podrán resistir en la línea del Bug si no destruyen los puentes.

Por otra parte, los progresos realizados al Norte por los ejércitos rojos constituyen una grave amenaza para Varsovia.

¿Se retirará a Cracovia el Gobierno polaco?

Paris, 5.—La agravación de la situación militar polaca es comentada hoy por todos los periódicos, que estiman, en general, que es muy difícil la situación de Polonia.

Según «Le Petit Parisien», el Gobierno polaco está dispuesto a rechazar las propuestas de armisticio bolchevique, y ante la amenaza contra Varsovia se dispone a retirarse a otro punto, seguramente a Cracovia.

De Londres dicen que la Prensa inglesa publica noticias de Varsovia, según las cuales el Gobierno polaco se muestra optimista; pero cree que sólo la decidida y rápida cooperación francoinglesa es la que puede aclarar el horizonte.

Al decir de «Le Petit Parisien», las negociaciones francobritánicas prosiguen de un modo rapidísimo.

La Prensa francesa considera muy grave la situación de Polonia

Paris, 5.—Ocupándose de la situación de Polonia, la Prensa hace notar que a pesar de que la situación del ejército polaco se ha agravado de un modo muy sensible, a consecuencia de la ruptura de la línea del Bug, el Gobierno polaco no se deja abatir fácilmente.

Aquel Gobierno—escribe el «Petit Parisien»—se halla resuelto, hoy como ayer, a rechazar una paz que constituyera un desastre para Polonia, aunque a consecuencia del curso de los acontecimientos piense trasladarse a Cracovia, segunda capital histórica de aquel país.

Según el «Petit Journal», el cambio de impresiones entre Londres y Paris ha sido en estos últimos días muy activo. Añade que el Gobierno británico estima la situación exterior como particularmente grave, aunque en ella nada hay que pueda ejercer una influencia desfavorable en las relaciones franco-inglesas.

Termina diciendo que en las esferas oficiales del Reino Unido se dan cuenta de que la política seguida por Francia respecto a Rusia ha sido de las más clarividentes, manifestándose marcadas tendencias a unirse a esta política.

Según el «Matin», estimando el Gobierno francés de un interés vital la ayuda a Polonia, hace proposiciones a las Potencias aliadas en este sentido.

La cuestión del envío de tropas ha sido ya estudiada en Londres y en Paris.

Créese que las tropas francesas que se encuentran actualmente cerca del teatro de las operaciones pudieran recibir orden de cooperar, eventualmente, a la defensa de Polonia.

El «Matin» termina diciendo que desde luego puede afirmarse que una serie de medidas urgentes, para el envío de dinero y material de guerra, están a punto de ser adoptadas.

El mismo periódico publica las manifestaciones hechas por M. Paderewsky a uno de sus redactores, y en las cuales aquél declara que la única ayuda que Polonia recibió hasta hoy fué la de Francia.

Pone de manifiesto que la victoria bolchevique traería consigo una aproximación ruso-alemana, cuyas consecuencias políticas y económicas serían harto temibles.

Concluye manifestando que la Entente tiene todavía poder suficiente para imponer una paz honrosa para Polonia de perfecto acuerdo con sus aliados, y no bajo las amenazas de los Soviets; pero que para esto no hay que perder una hora.

Acción diplomática

Los miembros de la Misión franco-inglesa exponrán verbalmente a sus Gobiernos cuál es la situación de Polonia

Varsovia, 5.—El Gobierno polaco ha pedido a los miembros de la Misión franco-inglesa que expongan estos mismos verbalmente a sus Gobiernos respectivos la situación que han encontrado. Es, pues, probable que M. Jusserand y lord Abernon salgan de Varsovia antes de fin de semana para regresar uno a Paris y otro a Londres. Los generales Weygan y Radcliffe quedan en Varsovia.

El Gobierno de los Soviets no rechaza el armisticio

Londres, 5.—Los delegados rusos presentaron anoche al primer ministro británico los poderes de que están provistos.

Kamameff ha declarado que tiene plenos poderes, no solamente para negociar la cuestión económica, sino cualquier otro Convenio y hasta un Tratado de paz.

De Moscou llegó anoche un radiograma diciendo que el Gobierno ruso se ha mostrado siempre dispuesto a firmar un armisticio con Polonia.

El Gobierno de Moscou se queja de que los parlamentarios polacos se hayan negado a pedir nuevos poderes por telegrafía sin hilos a Varsovia, y echan sobre ellos toda la responsabilidad del retraso.

En la Cámara de los Comunes.—Habla Lloyd George.—Interesantes declaraciones

Londres, 5.—Lloyd George ha hecho esta tarde en la Cámara de los Comunes interesantes declaraciones sobre la situación polaco-rusa:

«El martes—dijo—un radio oficial de Moscou comunicaba que las autoridades bolcheviques se habían negado a discutir con los parlamentarios polacos porque los poderes de que estaban provistos se referían a un armisticio y no a los preliminares de paz.

El Gobierno británico envió inmediatamente a Chitocherín una nota que decía: «No se ha recibido aún ninguna respuesta a la comunicación enviada a las autoridades soviéticas por el Gobierno británico después de consultar con los países aliados el 29 de Julio último, proponiendo la reunión en Londres de una conferencia cuyo fin sería restablecer la paz en Europa y en primer lugar entre Polonia y Rusia.»

Entre tanto, un radio que acaba de llegar de Moscou nos informa de que la Delegación soviética pone como condición al armisticio la discusión inmediata de preliminares de paz. El Gobierno de los Soviets debería darse cuenta de que si persiste en buscar un arreglo entre Rusia y Polonia, con exclusión de las otras potencias, base sobre la cual se proyectaban las negociaciones de Londres, el proyecto de esta conferencia no tiene razón de ser.

Si todas estas dilaciones tratan de aprovecharlas los ejércitos rojos para el avance, habrá de suponer fundamentalmente el Gobierno inglés que el Gobierno de los Soviets ya deliberadamente contra la libertad y la independencia de Polonia.

La firma inmediata de un armisticio en condiciones equitativas sería el único medio de hacer desaparecer esta sospecha. Además, el hecho de que Polonia estaba invadida, nos obliga a adoptar medidas eficaces para hacer desaparecer todo obstáculo al envío de suministros militares a Polonia, por vía de Dantzig.

Al terminar, Lloyd George declaró que, «a

No ha sido nada, ni siquiera jefe superior de Administración. Y yo le comparaba con otro joven alto, de cabello ensortijado y rostro severo, elegantísimo de porte, el cual se sentaba en la mesa del profesor «con la música», tomaba sus apuntes y mostraba un entusiasmo por el Derecho administrativo impropio de sus años. Un joven, casi un adolescente, que se siente inspirado por la ley de Contabilidad y los fallos de lo Contencioso en materia de Pósitos, me parecía que había ya enterrado a la ideal Freya bajo los montones del oro del Rhin.

Como era presumible, el romántico cargado de espaldas fué vencido, y el espiado y elegantísimo, entusiasta de la ley de Minas y de la policía de Abastos, triunfó, riéndose de los versos de Curros y de Sanjurjo y López de Gomara.

Pero yo pienso muchas veces que, si hubiera ocurrido lo contrario, otra suerte sería la nuestra. Es verdad que no habría lidiadores jorobados; pero es seguro que una política romántica nos hubiera traído el bienestar y el respeto de los otros pueblos, porque, así como creo que los matemáticos preparan los cerebros para sentir la poesía, creo del mismo modo que, en definitiva, son los poetas los únicos mortales que, renunciando a la ambición y a los intereses egoístas, abaratan el pan.

ANTONIO ZOZAYA

DE SOCIEDAD

Boda del duque de Alba

Probablemente, la semana próxima será pedida oficialmente en el Sardinero la mano de la encantadora señorita María del Rosario de Silva y Gurtubay, hija de los duques de Alagá y nieta de los duques de Híjar, para el duque de Alba y de Berwick, D. Jacobo Stuart y Falco.

La petición la hará la duquesa de Santoña en el Hotel Real del Sardinero.

La boda se celebrará en la Embajada española en Londres, en la más estricta intimidad, a causa del duelo por la emperatriz Eugenia.

Conocida en todo el mundo y bien estimada en todas partes es la personalidad del duque de Alba, uno de nuestros próceres más ilustres, que, a los prestigios de su rancia nobleza, seis veces duque y catorce veces grande de España, ha sabido unir los timbres propios de un claro talento y de un espíritu abierto francamente a todas las ideas liberales y generosas. Por eso, por ser el único representante entre la grandeza española de la tendencia progresiva de las izquierdas, manifestada en favor de los aliados durante la última gran guerra; por ser, con todos los medios que le permiten su gran fortuna, su nacimiento y su inteligencia, paladín de las causas justas y trabajador infatigable, gran propulsor de actividades sin privilegios y amigo de proteger todas las expresiones vivas de la industria y de las Artes, la personalidad del duque de Alba es mercedota de todas las simpatías y de corazón hay que desear la felicidad perdurable del matrimonio que se anuncia, y que une dos casas del más rancio blasón español.

Rehabilitación de títulos

Ha sido pedida la rehabilitación de los siguientes títulos:

Marqués de Fuentehoyuelo, por D. Jaime de Silva y Campbell, duque de Léocera, en nombre de su hijo D. Jaime de Silva y Mitjans.

Conde de Valfayona, por el mismo señor, para su hijo D. José Guillermo de Silva.

Duque de Monsalvo, por D. Lidelonso Alvarez de Toledo y Caro, marqués de Molina.

Marqués de Menasalvas, por el conde de Finat, para su hija doña Blanca Finat y Escrivá de Romani.

Marqués de Castillo de Torrente, para don Felipe de Cruylles de Peratallada.

Conde Du'Quesne, por D. Gonzalo Fernández de Castro y Du'Quesne y D. José María de Rato y Du'Quesne.

Vizconde de Tuy, por D. Pedro de Alcázar y Guzmán, marqués de Peñafuente.

Barón de Juras-Reales, por D. Manuel Moxo Marcaida.

Varias noticias

Al hijo mayor de nuestro querido compañero en la Prensa y amigo, el vicepresidente de la Diputación, Sr. Alonso, le ha sido practicada con gran acierto y felizmente, la difícil operación de trepanación de la mastoidea, por los expertos y prestigiosos doctores Hinejar y Rodríguez de Mata, auxiliados por sus ayudantes señores Fernández Pacheco y Ballesteros.

El enfermo se encuentra más aliviado, y nosotros celebramos muy de veras el feliz éxito de esta operación.

—Derro de la gravedad de su estado, ha experimentado una notable mejoría en la enfermedad que padece el joven D. Emilio Alfonso, hijo del ilustre ingeniero subdirector de la Compañía de M. Z. A., D. Eduardo Alfonso.

Celebramos la mejoría y deseamos un total restablecimiento al simpático enfermo.

BRUMMEL

LOS TRANVIAS

La avería de anoche.—Dos viajeros lesionados

En el tranvía 284 de la línea de Retiro-Arquelles se produjo anoche una avería, a consecuencia de haberse incendiado el motor, lo que originó gran alarma entre los viajeros, que se apresuraron a ponerse en salvo, abandonando precipitadamente el vehículo.

A causa de las apreturas que entonces se produjeron, resultaron lesionados de pronto dos señoras, madre e hija, que iban en el tranvía.

En la «Gaceta» se publica una interesante circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo, referente a la revocación de los autos de procesamiento contra las pretensiones del ministerio fiscal.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

En la «Gaceta» se publica una interesante circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo, referente a la revocación de los autos de procesamiento contra las pretensiones del ministerio fiscal.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

En dicha circular se dan a los fiscales de las Audiencias extensas instrucciones para el mejor cumplimiento de sus deberes.

El atentado contra Maestre Laborde

portería del domicilio de los señores de Maestre se cubren rápidamente de firmas.

Los periódicos de la mañana aseguran que el general Souza conocía la existencia de un complot contra el conde de Salvatierra.

La gravedad aumenta.—La señora de Maestre, también muy grave

Valencia, 5.—Se ha puesto al señor Maestre la octava inyección de suero, consiguiendo reanimarle hasta el punto que conversó con los médicos, con su cuñado y comandante de caballería, ayudante del general.

También pasó a la alcoba la madre del herido, y entre ambos se desarrolló una escena tristísima.

Los médicos siguen temiendo un fatal desenlace.

Al haberle otro reconocimiento se le ha descubierto otra herida en el escroto.

Su esposa se ha agravado. La bala la atravesó el pecho, quedándose a flor de piel. Tiene atravesado el vértice de un pulmón.

Al medio día se agravó aún más el señor Maestre, y a las tres de la tarde entró en período agónico.

Los facultativos que le asisten, que no se separan ni un momento del paciente, le suministran de continuo inyecciones de aceite alcanforado para reanimarle, sin conseguirlo.

MUERTE DEL SR. MAESTRE

Valencia, 5.—A las cuatro menos cuarto falleció el conde de Salvatierra.

La noticia circuló rápidamente por la capital.

Detalles del fallecimiento

Valencia, 5.—En el momento de fallecer el Sr. Maestre no se hallaba en la habitación ningún individuo de la familia, que habían abandonado la alcoba del herido reclamados por la agravación de la esposa del conde de Salvatierra; la presencia del Juzgado, que acudió a practicar diligencias, y una nueva consulta que celebraban los médicos.

Con el Sr. Maestre sólo se hallaban tres servidores; pero avisados rápidamente aún pudieron llegar los hermanos del finado, José y Ana, a tiempo de recoger su último suspiro.

Como el Sr. Maestre hacía poco tiempo que había sufrido una grave enfermedad, se ha desfigurado rápidamente.

El cadáver del ex gobernador de Barcelona continúa en la cama que se colocó para operarle, en el despacho del primer piso de la casa, que comunica con los salones de recibir.

El cadáver del Sr. Maestre será amortajado con el hábito de San Francisco y trasladado al vestíbulo, donde se instalará la capilla ardiente.

El cadáver de la marquesa de Tejares.—Viaje de su esposa.—El entierro

Valencia, 5.—El cadáver de la hermana política del Sr. Maestre se halla instalado en la capilla ardiente habilitada en su domicilio. Ante el cadáver acudieron a orar las autoridades y casi todas las personalidades.

El marqués de Tejares se hallaba en Alcoy, a donde se le telegrafió la noticia del atentado, aunque ocultándole el triste fin de su esposa.

Hoy, a las nueve de la mañana llamó el marqués de Tejares por teléfono al gobierno civil, en ocasión en que el gobernador se había ausentado momentáneamente.

Acudió al teléfono un ordenanza, quien no se atrevió a comunicarle la noticia del fallecimiento de la marquesa. El marqués de Tejares insistió, llorando, en que le dijeran toda la verdad; pero sin conocerla en todo su alcance, hubo de ponerse en camino para Valencia.

Cuando llegó a esta capital se enteró de lo ocurrido y vió el cadáver de su esposa, se desarrolló la triste escena que es de suponer.

Reunida la familia, ha acordado que los funerales por la marquesa sean a las nueve de la mañana y el entierro a las diez.

El entierro del Sr. Maestre

Valencia, 5.—El entierro del Sr. Maestre se verificará mañana, a las doce, y una hora antes el funeral.

El gobernador ha recibido un telegrama del Gobierno, encargándole que dé el pésame a la familia y le represente en el entierro. También irán en la comitiva el alcalde y el capitán general.

Escena violenta.—El gobernador no creía en el atentado

Valencia, 5.—En un salón del piso bajo del palacio de los condes de Salvatierra se ha desarrollado una violentísima escena entre el hermano del conde, D. José Maestre, y el gobernador civil de Valencia.

La escena fué presenciada por varios aristócratas.

Don José Maestre, que se hallaba excitadísimo, pronunció duras frases para el gobernador, haciendo referencia a que hace dos días el marqués de Mascarell había dicho al conde de Salvatierra que viviese prevenido, pues un diputado catalán, persona de gran significación, le había escrito desde Barcelona informándole de que en una reunión sindicalista se había ratificado la amenaza contra la vida del Sr. Maestre Laborde.

Don José Maestre se fué con la carta al gobierno civil, con objeto de que se adoptasen las oportunas medidas.

El gobernador le dijo que no concediese valor a la amenaza, pues también el conde del Serrallo había sido objeto de otras muchas, que, por fortuna, no se habían cumplido.

Esto es lo que dió motivo a la viva discusión entre la primera autoridad civil y el señor Maestre.

La señora de Maestre, gravísima

Valencia, 5.—Durante la tarde se ha agravado muchísimo la señora de Maestre, habiéndosele presentado una gran inflamación en el cuello, cara y parte de la espalda.

Por esta causa se ha suspendido una operación que los médicos iban a practicarle esta tarde para extraerle el proyectil.

No se le ha dicho, como es lógico, el fa-

llecimiento de su esposo, a quien cree herido solamente de poca gravedad.

Los médicos no ocultan que el estado de la señora de Maestre es desesperado y temen un próximo y funesto desenlace.

Tarjetas del Juzgado.—Un detenido.—Los agresores.—Un sombrero sin forro.—La bala que mató a Maestre

Valencia, 5.—El Juzgado de guardia ha estado trabajando sin cesar hasta las once de la mañana, interviniendo en las diligencias el teniente fiscal Sr. Sánchez Cortés. Las diligencias han pasado al Juzgado del distrito del Mar, a quien corresponde la instrucción del sumario.

A las cuatro de la madrugada ha sido detenido por la Policía el significado sindicalista Carbó, y la Policía tiene otras varias órdenes de detención, que acaso se realicen esta noche.

La Policía cree saber que los agresores eran cuatro, y según las declaraciones del cochero, así se desprende. Dos de ellos llevaban sombrero de paja y otros dos gorra. Al bajar los dos primeros, por la vía del ferrocarril, hacia el campo, tropezó uno con el hilo de hierro que mueve el disco del paso a nivel, y debió caer a tierra, perdiéndose el sombrero, del cual se ha incautado la Policía.

Sin embargo la posesión del sombrero no puede dar origen a ninguna pista, pues no tiene forro ni indicación alguna de donde pueda haber sido adquirido. Esto aparte de que el sombrero pudo muy bien servir para disfrazar en el momento de cometer el atentado.

No obstante, la Policía insiste en que los agresores son venidos de Barcelona.

Ante el juez del distrito del Mar ha declarado nuevamente el cochero, que no ha añadido ningún detalle a los ya telegrafados. También prestó declaración el guardabarrera del paso a nivel y una hija suya de corta edad, que fueron los que dieron cuenta de la pérdida del sombrero de uno de los agresores.

El proyectil que se le extrajo al Sr. Maestre, y que ha sido remitido al Juzgado, es cónico, niquelado y perteneciente a una pistola «Star», de cañón rayado.

El juez ha librado varios exhortos a Barcelona y ha comunicado extensamente el resultado de las diligencias a los ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia.

La capilla ardiente.—Un telegrama de los parlamentarios

Valencia, 5.—En el vestíbulo de la casa de los condes de Salvatierra ha sido instalada la capilla ardiente. El Sr. Maestre ha sido amortajado con el hábito de San Francisco, y depositado en un féretro de caoba.

Numerosas personas han desfilado para ver el cadáver.

Se han reunido los parlamentarios de la región y han acordado enviar al presidente del Consejo un telegrama protestando de lo ocurrido.

El sargento de la Guardia civil, al Juzgado.—Más detenidos

Valencia, 5.—Ha sido puesto a disposición del Juzgado el sargento de la Guardia civil del puesto del Grao, en cuya demarcación se cometió el atentado.

Con objeto de aclarar si alguno de los agresores se subió al estribo del coche para cometer el atentado, se ha practicado una detenida inspección en el carruaje. Parece confirmar la hipótesis el hecho de hallarse en el estribo un casquillo de proyectil y trocitos de plomo de una bala.

El coche presenta once balazos. Esta noche han sido detenidos los sindicalistas Eduardo Vega Arrufat y Antonio Navarro Carrascom.

Estado de la esposa del Sr. Maestre

Valencia, 5.—La señora de Maestre continúa muy grave. Mañana se le extraerá el proyectil que tiene alojado en el cuello.

Esta noche su cuñada le dió cuenta de la muerte de su esposo.

BANOS PUBLICOS

La Cibeles sirve para algo

Anoche, a última hora, cuando el público salía de los toros y de los Jardines del Retiro, pudimos presenciar un espectáculo pintoresco.

Unos cuantos muchachos, algunos ya crecidos, se dedicaban con toda tranquilidad al agradable deporte de la natación, al natural, en el pilón de la propia diosa Cibeles.

Alrededor de la verja, más de ochocientas personas contemplaban a los bañistas, haciendo sabrosos comentarios.

Unos opinaban que aquello estaba bien, salvando los respetos a la moral, pues la nochecita estaba como para no salir del agua; otros culpaban a Dato del calor asfixiante que se sentía y que justificaba plenamente la labor a que estaban dedicados los jóvenes bañistas.

Lo cierto y real es que por allí no pareció una guardia ni por casualidad, y que el hecho demuestra que, si como ocurre en todas las poblaciones cultas, existiesen baños públicos, esa gente se bañaría.

Lo de anoche es una lección práctica de higiene, que deben aprovechar las autoridades.

Sin perjuicio de vigilar un poco, para que no se forme escuela.

Colisión entre obreros

Ayer tarde ha habido noticias de que en una casa en construcción de la calle de Diego de León hubo un tiroteo entre huelguistas y esquirolas. Según un testigo presencial, los disparos no fueron menos de veinte.

Parece que no resultó herido ninguno; al menos en la Casa de socorro del distrito no se prestó a nadie asistencia facultativa. Inmediatamente después de ocurrido el suceso acudió numerosa fuerza de Seguridad, que quedó custodiando la casa.

Ignoramos si se practicó alguna detención, porque en la Dirección de Seguridad no han dicho una palabra de lo ocurrido.

vista del carácter agudo de la situación, debía no decir hoy más; pero si las sospechas del Gobierno inglés quedaran justificadas, comunicaría a la Cámara las medidas militares y navales que habrían de tomarse.

Los delegados polacos regresan a Varsovia

Varsovia, 5.—Los delegados polacos encargados de discutir las condiciones del armisticio han regresado a Varsovia, por serles materialmente imposible estar en Minsk hoy día 4, según se había acordado.

Hacia la ruptura

Londres, 5.—Los Sres. Krassin y Kameneff conferenciaron ayer durante más de dos horas con Lloyd George y Bonar Law, versando la conversación sobre el avance de las tropas bolchevistas en territorio polaco.

Los ministros ingleses se mostraron enérgicos y expresaron a los delegados rusos que si el Gobierno de Moscú sigue en su actitud de intransigencia y no contesta a las condiciones expuestas por el Gabinete de Londres, éste dará por terminadas todas las conferencias que en la actualidad celebra con sus delegados, a quienes manifestó ser inaceptables las condiciones que se exigen a Polonia de que firme el armisticio y se entienda directamente con Moscú, con exclusión de todo otro Gobierno. Los delegados bolchevistas esperaban de un momento a otro ser invitados a abandonar el territorio del Reino Unido.

La expulsión de Inglaterra de Kameneff y Krassin

París, 5.—Telegrafan de Londres al «Petit Parisien» que la última nota británica enviada a Moscú parece estar redactada en términos enérgicos, advirtiéndose en ella al Gobierno de los Soviets que una respuesta evasiva o negativa, así como el hecho de que aquella no fuese contestada traería como consecuencia la expulsión inmediata de los delegados Kameneff y Krassin.

Aparte de esto, la nota británica no fijaría plazo alguno para la respuesta.

Resisten los polacos

Varsovia, 5.—El último comunicado, del que tan solo se ha publicado una parte, acusa una resistencia acentuada de las tropas polacas, contraataques enérgicos en la región de Ciekankow, captura de prisioneros y ametralladoras y del parque de un regimiento. Al Este de Kovel han fracasado los ataques bolcheviques. En el Serech la lucha es particularmente intensa con elementos rojos que intentan a toda costa progresar hacia el Oeste.

Los rojos continúan a los lituanos

Varsovia, 5.—Los bolcheviques han continuado a los lituanos para que les entreguen el ferrocarril que atraviesa Lituania hasta la frontera prusiana. En caso de una negativa los bolcheviques fusilarán al conde Tiskievic, alta personalidad lituana, que han hecho prisionero.

Los problemas sociales

El ramo de construcción

La Sociedad de obreros canteros de Madrid celebró la reunión anunciada para examinar la fórmula propuesta por los patronos, que consistía en el aumento del 15 por 100 a los que aún no habían conseguido aumento alguno, y un real diario en compensación de la falta de cobertizos.

Los acuerdos adoptados por los obreros fueron contrarios a la fórmula, manteniéndose, por tanto, en la misma actitud.

Como es sabido, los canteros piden el aumento del 30 por 100.

Ayer, a las doce, terminó el plazo que los obreros abalfiles dieron para que los patronos delegados de la Comisión arbitral firmasen las bases aceptadas por ambas partes.

Las bases no han sido firmadas y esto hace que una huelga, que se consideraba resuelta el sábado, se haya agravado con un rompimiento entre obreros y patronos.

Los canteros se extrañan de que los patronos tomen su huelga como pretexto para reanudar las obras que los abalfiles realizan, cuando su huelga es independiente de la de éstos.

Un periódico de la noche recoge las siguientes manifestaciones, hechas por un individuo de la Directiva de la Sociedad de Abalfiles:

«Los patronos han buscado el pretexto de la huelga de canteros porque no encuentran otra más a mano. Pero a nadie pueden engañar. Cuando las sesiones de la Comisión arbitral comenzaron, nosotros dijimos que no llevábamos la representación de los obreros canteros.

Si los patronos hubieran tenido de verdad el propósito de no llegar a solución alguna sin que los canteros estuviesen representados en la Comisión aquel día, lo habrían dicho, y los trabajos no hubieran continuado hasta conseguirlo.

Pero si hubiera dudas en cuanto a la intención de la Patronal, bastará saber, para desvanecerlas, lo que ocurrió en una de sus últimas reuniones.

Presidía un señor llamado Jiménez, y el señor Martín Lago pronunció un violento discurso defendiendo una proposición, en virtud de la cual los patronos harían que la huelga continuase durante Agosto y Septiembre.

Con ello pretendían desesperar a los obreros. Creen que en verano es fácil para el trabajador mantener una huelga, pues se ayuda con las faenas del campo, que requieren muchos brazos. En invierno esto no es posible.

La proposición no llegó a votarse, a pesar de ser mayoría los que estaban en su favor; pero la minoría promovió tal escándalo, que el Sr. Jiménez levantó la sesión y dimitió en el acto.

Estamos seguros de que los patronos intentan hacer lo que en la proposición pedía el Sr. Martín Lago.

Ya lo saben las autoridades. ¿Qué hubieran hecho éstas si nosotros, después de aceptadas

unas bases nos hubiéramos negado a firmarlas?

Seguramente a estas horas no podrían ustedes hablar con nosotros en nuestro domicilio social.»

Los peones de Burgos

En el ministerio del Trabajo se facilitó el siguiente despacho:

Burgos.—El gobernador civil participa que las Sociedades de peones obreros tienen anunciada la huelga para hoy por no acceder los patronos del ramo de construcción al aumento solicitado en los salarios.

El gobernador toma medidas y lo transmite al presidente de la Junta local de Reformas Sociales.

La huelga de Riotinto

Nerva, 5.—La sexta semana de huelga transcurre entre la paz y el hambre, como dijo el subsecretario de Gobernación.

Se han recibido donativos de algunas Sociedades obreras y hay anunciados otros, algunos de consideración.

Los senadores y diputados conservadores de la provincia, aunque casi todos son multimillonarios, no han destinado un céntimo a socorrer las víctimas de la huelga.

Nerva, 5.—La Comisión directora del paro ha publicado una hoja, aconsejando a los obreros que no claudiquen y haciendo ver lo absurdo de que el Gobierno consienta que una Empresa pague a sus obreros la mitad del jornal en dinero y la otra mitad en especie, para evitar el que jamás tengan ahorros ni crédito en el comercio libre.

Nerva, 5.—Ha causado un gran efecto entre este vecindario el anuncio de que el Gobierno enviará fondos para construir la carretera de Zalamea a Campofrío, pues la Compañía de Riotinto ha impedido su construcción, para explotar el monopolio de las comunicaciones y de los transportes.

Nerva, 5.—La referencia del Consejo de ministros que publica «El Liberal», de Sevilla, ha defraudado a toda esta provincia, pues se esperaba que fuera destituido el gobernador a causa de su ineptitud y de su parcialidad a favor de las Empresas, así como por no haber realizado aún ningún acto encaminado a solucionar los conflictos obreros.

Nerva, 5.—Se ha confirmado que la noticia referente a la permanencia de los interinos en este Ayuntamiento fué un falso rumor, puesto en circulación por Mr. Browning, de acuerdo con el Sr. Burgos y Mazo, pues Bergamín ha telegrafiado al gobernador diciéndole oficialmente que está revocado el acuerdo de la Diputación y declarada la validez de las elecciones municipales.

Nerva, 5.—Urgente.—El director de Riotinto, Mr. Browning, ha sido llamado con urgencia por el Gobierno.

Esta tarde ha salido, para tomar el expreso en Sevilla y llegar a Madrid el viernes por la mañana.

EN OTROS PUNTOS

Los carreros de Sevilla

Sevilla, 5.—Anoche se celebró una reunión de los carreros, que acordaron dirigirse a los patronos pidiéndoles que les concedan la participación de la tercera parte en el negocio.

Si no se accede a esta petición, no entrarán al trabajo.

Los conflictos de Córdoba

Córdoba, 5.—Los obreros barberos y peluqueros celebraron esta mañana una reunión y durante ella se promovió tan acalorado debate al discutirse un acuerdo de la Junta de Reformas Sociales, referente al horario, que el delegado del gobernador tuvo que suspender el acto.

Los obreros metalúrgicos se muestran propicios a llegar a un acuerdo que resuelva el conflicto pendiente, y para ello mañana se reunirá en presencia del gobernador la Comisión arbitral de obreros y patronos para tratar de la solución de la huelga.

Próxima huelga del ramo de transportes en Cádiz

Cádiz, 5.—Esta noche se reúne el Sindicato único y acordará declarar la huelga de cocheros, en vista de que los patronos no contestan a las peticiones de mejoras presentadas.

Los cocheros serán secundados por los carreros y demás secciones del Sindicato de transportes.

Varios patronos boicoteados

Cádiz, 5.—Los obreros de construcción urbana acordaron el boicot contra el patrono D. Antonio Morillas, cuyos obreros no quieren cotizar el real diario para adquirir la casa social del Sindicato.

Los carreros y cargadores declararon el boicot al patrono Carlos Derqui, por haberles engañado, según dicen, al hacerles cargar vagones de azúcar manifestando que eran de Jerez y resultar luego que eran para los depósitos francos.

También declararon el boicot al patrono carpintero Antonio Morillas, por solidaridad con sus compañeros.

Contra la Compañía Trasatlántica

Cádiz, 5.—La Compañía Trasatlántica ha contestado al pliego de peticiones del Sindicato de transportes marítimos manifestando que hace tiempo que la Empresa viene concediendo mejoras a sus obreros y que aplica en sus buques la nueva reglamentación del trabajo.

Dice que la Compañía reconoce a sus empleados el derecho a asociarse, siempre que se trate de asociaciones que cumplan los preceptos legales y mientras ello no quebrante la disciplina que ha de existir a bordo de sus buques, que es indispensable para responder de las vidas e intereses que se les confían y para cumplir el servicio público que le tiene encomendado el Gobierno.

Los obreros se reunieron para conocer la respuesta, y acordaron rechazarla.

Como consecuencia, mañana comenzará el boicot contra la Compañía, y lo pondrán en práctica al llegar el correo de la Argentina.

Manifestaciones del presidente

Tenemos—dijo el Sr. Dato—un telegrama de Valencia en que desgraciadamente se dan pocas esperanzas de vida al Sr. Maestre.

Ese crimen ha conmovido al país entero por las condiciones especiales en que se ha cometido, haciendo víctimas a dos mujeres. Se ha realizado en tales condiciones de crueldad y de horror, que han conmovido. Se hacen todo género de pesquisas y de exploraciones para encontrar a los autores.

El ministro de la Gobernación estuvo la noche última en el teléfono, comunicando con las autoridades de Valencia. Él fué quien de madrugada me dió la noticia del atentado.

Como antes dije, ofrezco pocas esperanzas de salvación al estado del Sr. Maestre Laborde, víctima del cumplimiento de su deber, porque en Barcelona no hizo otra cosa que cumplir con su deber.

Indudablemente, el atentado ha sido consecuencia de su gestión como gobernador.

—¡SH! Los sindicalistas se han vengado de su actuación—insistió un periodista.

—¡En efecto!—dijo el Sr. Dato—. Pero esto mismo ha de ser un estímulo más para las autoridades y los funcionarios que tienen a su cargo la defensa de la sociedad, cumplimiento del deber que tiene mayor relieve cuanto más grave y cercano sea el peligro para esas autoridades...

Esto produce en la conciencia nacional indignación, y en todos los funcionarios y en todos los hombres de honor un mayor estímulo para el cumplimiento de sus deberes.

Son estos crímenes la vergüenza de la sociedad moderna, y desgraciadamente existen en todos los países.

Habla el Sr. Bergamín

Por su parte, el ministro de la Gobernación confirmó:

—Por desgracia, los informes que recibimos sobre el estado del conde de Salvatierra son pesimistas, temiéndose que no sobreviva a sus heridas.

Añadió que sin duda los autores del atentado tenían el deliberado propósito de que el resultado de la agresión fuese el obtenido, porque pudieron haber disparado solamente contra el Sr. Maestre Laborde, que iba sentado en la parte delantera del coche.

—El Gobierno—añadió el Sr. Bergamín—está dispuesto a perseguir estos crímenes con todo rigor. La Guardia civil de Valencia parece que tiene una pista.

—¿Se suprimirá también el Jurado en Valencia para juzgar estos delitos sindicatistas?—preguntó un repórter.

—En efecto—contestó el Sr. Bergamín—. Se va a incoar el oportuno expediente para que informen sobre la propuesta la Audiencia y las autoridades locales, lo mismo que se ha hecho en Barcelona.

Por cierto que en lo que se refiere a Barcelona se incoaron tres expedientes: uno en 1917, otro en el 19 y el tercero en el año actual; éste es el que determinó el acuerdo del Consejo de ayer.

Después de todo, nos alegramos de que la suspensión del Jurado se acordase antes del atentado cometido contra el Sr. Maestre Laborde, para que no se atribuya aquella medida a un sentimiento de venganza, y eso que a este estado pasional es difícil sustraerse.

Noticias de Valencia

Durante la mañana.—Una operación. Los Sacramentos.—Dico la Prensa

Valencia, 5.—En las primeras horas de la mañana el estado del Sr. Maestre era verdaderamente inquietante.

A las diez, los doctores Cogollos (padre e hijo), Pallarés, Mondedeu y Crugadas procedieron a practicarle una operación quirúrgica, en la que invirtieron unos setenta minutos.

Se ha visto por los mencionados doctores que un balazo interesa el hígado y el intestino grueso.

Los proyectiles abrieron en el vientre grandes boquetes.

Antes que le pasaran los efectos del dolor, y ante el temor de que el paciente no volviera en sí, los párrocos de las iglesias de San Sebastián y San Vicente fueron llamados urgentemente, administrándose la Extremaunción.

La impresión de los facultativos es francamente pesimista, fundándose en la postración del herido, que es enorme, haciéndoles temer un fatal y rápido desenlace.

Tan temido es éste, que próximamente a las once de la mañana circuló por la capital el rumor de haber fallecido ya el conde de Salvatierra.

Los mismos facultativos que operaron al conde de Salvatierra reconocieron y curaron a su esposa.

Uno de los proyectiles le entró por la espalda, interesándole el vértice del pulmón izquierdo y quedando alojado en el cuello, donde se ha presentado una inflamación deformisima.

Las listas colocadas por la familia en la

Nuestros suscriptores de Madrid que se ausenten de la capital durante la época veraniega, podrán, si lo desean, recibir LA LIBERTAD en el punto que nos indiquen.

Bastará, para ello, con entregar al repartidor una nota de su residencia temporal, especificando el tiempo que hemos de enviarles nuestro diario.

LA LIGA DE LAS NACIONES

Termina sus tareas el Consejo ejecutivo

San Sebastián, 5.—Después de la reunión celebrada esta mañana por el Consejo Superior de la Sociedad de las Naciones, se celebró esta tarde la sesión de clausura. Esta fue en el paraninfo del Instituto.

Discurso de nuestro embajador en París
En primer término habló el Sr. Quiñones de León, y dijo:

«Por simple respeto a la tradición, que establece ocupar esta presidencia quien representa al país en donde se reúne el Consejo de la Sociedad de las Naciones, tengo el honor, en el cual nunca pude soñar, de dirigiros la palabra en este momento solemne.

Nuestra cordial benevolencia y los ejemplos que me disteis con vuestros aciertos en las sesiones celebradas en París, en Londres y en Roma, me han hecho dirigir vuestros interesantes debates, dejándome llevar sin que se quebrante la autoridad de tan elevado puesto, a esta solemne sesión pública, la que se ha de consagrar a la luz del día todas nuestras decisiones.

La labor hasta ahora realizada en la Sociedad de las Naciones, que nació en el Tratado de Versalles en días en que aún palpitan con enorme violencia las pasiones desencadenadas por una gran tragedia, han encontrado en su camino, como lo encuentra todo el humano, apologistas y detractores.

Estos últimos, así como todos los que expresan contra esa labor, sin estar poseídos de un espíritu de notoria contradicción, desconfianza e incertidumbres, no deben perder de vista la magnitud de la empresa, que requiere largo y penoso período constituyente, desprovisto de galas elegantes a los yerros y fríos días del invierno, en que la semilla germina en las entrañas de la tierra para ofrecer más tarde sus sazonados frutos en las espléndidas y rientes horas de la primavera.

España cumple el alto honor de hablar en su nombre, y apercibidos entre las primeras a la hora en que hubo de nacer la Sociedad de las Naciones para cooperar activa y eficazmente en su realización.

Dice que el espontáneo movimiento obedeció a los naturales impulsos de la eterna ley del atavismo. La idea de la Sociedad de las Naciones cuenta con glorioso abuelo entre las ideas madres que en pasadas centurias constituyeron las sustancias de señaladas doctrinas definidas por insignes publicistas españoles.

Hablar del Derecho internacional es afirmar implícitamente, como ha dicho un ilustre político, el contacto de la Sociedad de las Naciones y esa importante rama de la enciclopedia jurídica que cuenta en España con esclarecidos iniciadores.

Cita también entre los elementos históricos, en donde se descubre el embrión del Derecho internacional, los Concilios albertanos y toledanos, las leyes de Toro, el Consulado del mar y hasta las Constituciones regias de España.

Falta en esa enumeración histórica el Código de las Siete Partidas, en el cual Alfonso el Sabio, adelantándose a su tiempo, y cuenta que su tiempo fue en España tiempo de gran progreso, diciendo que había que amar la Libertad, porque la Libertad es amiga de la Naturaleza, hablo del «jugentium», definiendo como derecho comunal que todas las gentes contienen a los hombres para que vivan todos juntos en derecho y en justicia.

Cuando se evoca el recuerdo de los verdaderos y directos precursores de la Sociedad de las Naciones, como Enrique IV y su insignie ministro Sully, el autor de las economías reales que concibieron la gran República cristiana de la base Saint-Pierre, que presentó al Congreso de Utrecht un proyecto de paz universal, que no era otra cosa que una extensa confederación de potencias, no cabe olvidar a un ministro sociólogo español, hijo de la filosofía en el siglo XVIII, contemporáneo de los enciclopedistas, Jovellanos, que no sólo concibió la idea de la Sociedad de las Naciones, sino que hasta le dió este nombre, diciéndose la Confederación de las Naciones que cubre la tierra, es la única Sociedad general posible en la especie humana; la única llamada a conservar una paz envidiable y perpetua y a combatir, no con el ejército ni los cañones, sino con el instinto de su voz, que será más fuerte y terrible que ellos, al pueblo temerario que se atreve a turbar el sosiego y la dicha de la Humanidad.

Estas ideas que palpitan en el pensamiento español, que nacieron con vigoroso impulso aparecen en Versalles en el mundo de los hechos a punto de convertirse en realidad tangible con el concepto de la Sociedad de las Naciones, hasta entonces puramente teórico. España, al aportar al acervo común el prestigio de sus gloriosos pasados, trae para el cumplimiento de la obra una gran representación moral que recuerda el punto culminante de su historia, la que debe al hecho de ser madre de todos, al hecho de ver creado al otro lado del Atlántico, en desconocido continente, naciones que se nutrieron con su cultura, que hablan su lengua y cuya espléndida juventud ofrece nuevas savias a todos los desenvolvimientos de la civilización y el progreso.

Con todos esos títulos ha ofrecido cariñosa hospitalidad a los hombres ilustres que aquí forman el Consejo de la Sociedad de las Naciones. Los trabajos que se han realizado en esta reunión en San Sebastián revisten indudable trascendencia, señalando nuevos e importantes pasos de la árdua labor que se os está encomendada.

La lectura de todos los informes que falta oír del acuerdo de los que se aprobaron en la sesión precedente ponen de manifiesto la importancia de las cuestiones tratadas hasta ahora. Entre estos informes hay uno extraño a todos los fines políticos y de una gran importancia para el bienestar de los pueblos: el

que concierne al llamamiento dirigido hace más de dos meses a los Gobiernos de las diferentes naciones del mundo para pedirles que contribuyan a la lucha contra la epidemia del tifus en Polonia. Desgraciadamente, este llamamiento no ha dado hasta ahora los resultados apetecidos. Es evidente que el peligro que amenaza el invierno próximo no solamente a Polonia, sino a Europa entera, si no se adoptan medidas eficaces en el curso del verano y del otoño para conjurar el aumento de día en día. En consecuencia, el Consejo ha decidido dirigirse de nuevo a los Gobiernos para pedirles presten su concurso a esta obra. El Consejo ha encargado al representante de la Gran Bretaña siga esta cuestión y proceda en su nombre para obtener que el llamamiento encuentre la acogida que merece. La Comisión militar, con arreglo al artículo 9.º del pacto, celebra sus sesiones en estos momentos en San Sebastián (España), y se siente muy orgullosa de ofrecer su hospitalidad a los ilustres representantes de los diversos ejércitos.

Estos trabajos, por la diversidad de su índole, muestran la diferencia esencial que existe entre las aportadas tentativas de Confederaciones general de Estados hasta el presente puestas en práctica y la actual Sociedad de las Naciones. Antes sólo se procuró en esos malogrados intentos dominar los conflictos armados y evitarlos ofreciendo a las naciones medios pacíficos para resolver en justicia sus diferencias. Ahora no se trata solamente de eso, como demuestran las cuestiones aquí discutidas, sino también de establecer solidamente entre todos los Estados una activa y eficaz cooperación para acrecentar la prosperidad general.

El Consejo ha discutido la fecha y el lugar de la próxima reunión, y ha decidido fijar esta reunión en París, para el día 16 de Septiembre. Esta reunión tendrá por principal fin el determinar la decisión que haya de adoptar la Sociedad de las Naciones con arreglo al artículo 34 del Tratado de paz de Versalles.

Este artículo estipula que Alemania renunció en favor de Bélgica todos los derechos y títulos sobre los territorios de Eupen y Malméd, debiendo la autoridad belga abrir registros, en los que los habitantes de esos territorios tendrán la facultad de expresar por escrito su deseo de continuar en parte o por entero bajo la soberanía alemana.

El Gobierno belga, a quien corresponde traer a la Sociedad de las Naciones el resultado de esa consulta popular, se ha comprometido por adelantado a aceptar su decisión. Aunque se presentarán otros asuntos al examen de esa reunión, no es posible al Consejo por el momento el fijar su orden del día definitiva.

Pronto se celebrará la Asamblea de la Sociedad de las Naciones, convocada, como todo el mundo sabe, para el 13 de Noviembre. El secretario general ha hecho saber que estará dispuesto en un plazo de tres meses, después de terminada la Asamblea, para instalar la Secretaría general en el domicilio social de Ginebra asignado por el Pacto, y el Consejo ha adoptado un acuerdo en ese sentido. Permítame que al saludaros en nombre de mi patria, pidiendo a ella la autoridad que falta a mi persona, pronuncie, para concluir, creyendo interpretar de esta suerte vuestra manera de sentir, palabras de aliento.

Las gentes de buena voluntad, convencidas de que el progreso constituye una de las leyes inmutables de la vida, no deben olvidar que la fe y la perseverancia son las dos poderosas palancas que ponen en movimiento las grandes obras de la Humanidad.

Deben prepararse sin vacilaciones ni desmayos para realizar una obra cuyo cumplimiento mejorará las relaciones entre los pueblos y aumentará el bienestar universal.

Contestó el delegado inglés, Sr. Balfour, en breve y expresivo discurso.

Después se discutieron los asuntos de la orden del día, leyendo su informe cada uno de los delegados del Consejo de la Liga.

La orden del día es:
Primer. Comité internacional de juriscónsultos, por el delegado de Francia.

Segundo. Examen de la reclamación de la India para formar parte de la administración de la oficina internacional del Trabajo, por el representante del Japón.

Tercero. Segundo presupuesto, por el representante de España.

Cuarto. Conferencia financiera internacional, por el representante de Francia.

Quinto. Responsabilidad de la Sociedad de las Naciones, según el artículo 22 de Pacto (mandatos), por el representante de Bélgica.

Sexto. Establecimiento de la Comisión permanente consultiva para las cuestiones militares, navales y aéreas, por el representante de Francia.

Séptimo. Prisioneros de guerra (informe), por el secretario general.

Octavo. Lugar, fecha del día de la próxima sesión, por el presidente; y

Noveno. Lugar de reunión de la Conferencia del tránsito, por el representante del Brasil.

LA CARCEL DE MUJERES

Una protesta

Esta tarde, a las seis, se reunirán en el bar de la glorieta de Ruiz Jiménez, esquina a Bravo Murillo, los propietarios, comerciantes e industriales de la barriada de Cuatro Caminos y Chamberí, para protestar del proyecto de construir la Cárcel de mujeres en el paseo de Santa Engracia.

Un ladrón capturado a tiros

Córdoba, 5.—Después de una obstinada persecución, la Guardia civil logró detener esta mañana al vecino de Arjonilla Blas Santos Cabello, autor de un hurto de 54 pesetas.

Para conseguir apresar al ladrón, los guardias le hicieron varios disparos de muser y diéronle un sablazo en el brazo izquierdo, que produjo a Santos una herida contusa.

PANORAMA DE MADRID

EL HOMBRE-ANUNCIO

Tumultuoso y regocijado grupo de chiquillos denuncia su presencia.

En el centro del corro, estoico, inmovilizable, el hombre-anuncio, erguido la alta silueta, ejecuta pausadamente, en los tiempos necesarios y a compás, los movimientos que su liturgia singular determina para cada reclamo.

Chicos y grandes le contemplan, ríen y comentan, según el temperamento e ideología individuales, la «frescura», el «atupé» o la «penuria económica que ha llevado al individuo a ejercer profesión tan ingrata. —Lo que hace la gente aquí no trabajar—comenta un eterno mirón. —Sí; pues no se necesita agallas—arguye otro.

—Bastante sabéis «autés» lo que hay que hacer a veces en la vida—concreta un filósofo.

El público madrileño va contemplando cada vez con menor extrañeza al tipo que ha tomado carta de naturaleza en nuestra fauna popular. Acaso analiza la enorme fuerza de dominio que se escende tras de la fisonomía escueta, rígida que no contiene el menor rictus: burla, desdén, vergüenza... Ni una sola de estas sombras cruza su faz imposible, y los espectadores, un poco mohinos, llegan a considerar al hombre-anuncio como un domador audaz de los ímpetus de nuestra raza, estallante y altiva.

UN PROVINCIANO

NUESTROS COLABORADORES

LOS VIEJOS

«¡Respetad a los ancianos!...», va diciendo Nilo arriba el cocodrilo que Rudyard Kipling nos presenta en una de sus más bellas narraciones. Y está bien que se respete a los ancianos. Pero aquel cocodrilo añoso y caduco utilizaba su grito para confiar a la presa que deseaba y atraparla con mayor facilidad. Respetar a los ancianos no puede significar nunca permitirles que nos claven sus dientes amarillos, llenos de un virus de senilidad que se mezcla con la sangre joven y la emponzoña para siempre. El respeto a los ancianos debe consistir en ponerles en condiciones de que se vayan muriendo contentos y felices, sin echar de menos ninguna de las cosas que hacen amable la vida. Que no trabajen ya, que no se preocupen de nada ya, que permitan vivir, trabajar y dirigir el mundo a los que no son ancianos. En los albores del siglo XVII pudo escribir Saavedra Fajardo aquello de que «ninguna juventud sale acertada en la misma patria»; pero en los del siglo XX, nos ha enseñado la larga experiencia que vale más savia nueva que dura corteza. Bien lo entendía así el anónimo autor del romancero del Cid cuando pone en los labios del senil Diego Láinez aquellas palabras dirigidas al brioso mozuelo que habría de vengar su afrenta:

Fijo de mi alma,
tu enojo me desenoja
y tu indignación me agrada.
Esos brios, mi Rodrigo,
muéstralos en la demanda
de mi honor, que está perdido
si en tí no se cobra y gana.

¡En qué estado se vería el honor de las viejas generaciones, si no viniera, en las generaciones nuevas, a ganar y a cobrar-se! Y al decir generaciones nuevas, claro está que no nos podemos referir a los mozalbetes que han sido ya mordidos por el emponzoñado diente amarillo del cocodrilo de Rudyard Kipling. Por ejemplo: a los niños mordisqueados por D. Antonio Maura o por D. Eduardo Dato, o a la prole que dejó tras sí aquel aventajado patrio que se llamó en vida D. Eugenio Montero Ríos...

Los viejos no pueden servirnos más que para enseñarnos historia anecdótica o para entretenernos contándonos consejos. Para la vida activa, no. Para la dirección de las cosas, no. En el momento en que se obtinan en estar a la cabeza de todo, recuerdan siempre a los viejos verdes que van babeando detrás de una briosa mozuela de diecisiete años. Tanto da ver al frente de los destinos de una nación, de una institución o de un partido a un venerable anciano que no puede con los calzones, como contemplarle casado con una jovencita que pudiera ser nieta suya. ¿Cómo va este pobre ex hombre a fecundar la carne ardiente y virginal de que se ha apoderado? ¿Cómo va aquel otro pobre momificado a acaudillar a las generaciones que sucedieron a la suya por los nuevos caminos que va incansablemente abriendo el porvenir a la humanidad?

Respetemos a aquella dulce vieja de Tennyson, cuando nos dice: «But stay with the old woman now; you cannot have long to stay». (Pero permanece todavía junto a la anciana; no estarás con ella mucho tiempo.) Pero que las ancianas no nos pongan un freno en la boca y nos tiren de las bridas para conducirnos a donde ellas quieran. Era Peer Gynt el que llevaba a

la vieja Aase al catillo de Soria Moria, no la vieja Aase a Peer Gynt.

*

Cierto es que los árboles viejos echan brotes nuevos. No están en la categoría de los ancianos esos árboles añosos que florecen todas las primavera. Esos árboles de los que Enrique Menéndez Pelayo dijo en uno de los romances maestros de la poesía castellana:

Rudo tronco, recia fibra,
vejez que aumenta el vigor;
las hojas, que son el alma,
lozanas, si el tronco no...

No puede haber agravio en estas opiniones para viejos tales como aquel Franz Mehring inolvidable, que estuvo constantemente junto a Carlos Liebknecht, como un hermano y un compañero de armas, en los momentos más violentos de las luchas del caudillo del espartaquismo alemán. Son los odres viejos de la Escritura, que han sabido recibir el vino nuevo dentro de sí y conservarle y darle a beber a los labios ávidos sin haber alterado sus virtudes.

Los cocodrilos de amarillo diente emponzoñado son los viejos que sostienen e imponen y eternizan instituciones y regímenes, sistemas e ideologías, viejos también, sin savia, sin virtudes, sin razón de ser dentro de las nuevas edades. Son esos directores de todas las cosas, que ven con espanto sacrilego el rejuvenecimiento diario y eterno de la naturaleza animada y pensante, y pretenden encerrar en un reformatorio rígido y cruel a la humanidad moza. A la humanidad moza, que, en la plenitud de sus sentidos, ve muy a lo lejos, más allá de los horizontes puestos por el pasado, y oye el llamamiento imperioso de las generaciones que están detrás de esos horizontes.

E. TORRALVA BECI

EN LA CALLE DE LA PALOMA

El crimen de anoche

Una mujer apuñalada

En la Casa de Socorro de la Latina ingresó anoche, a las nueve, gravemente herida una mujer de treinta y cinco años, que había sido gravemente apuñalada por su marido en la calle de la Paloma, 26 y 28, donde vivía ella separada del marido, con el que se negaba a vivir por ser un hombre de mal carácter que ya la había agredido otra vez en un brazo.

Dolores Aveino Vázquez—así se llama la víctima—presentaba una tremenda herida, de quince centímetros de longitud, en la región lateral izquierda del cuello. Afortunadamente, el arma homicida no había intervenido más que los planos superficiales del cuello. De haber sido un poco más profunda la cuchillada, la infortunada mujer hubiese perecido degollada casi en el acto.

La intención del malvado agresor fué hacerlo así, en vista de que la primera puñalada, que ya la había dado en el vientre, no había sido mortal.

Esta última herida, situada en la región abdominal, cerca de la fosa ilíaca, era punzante y con precidencia del epiglón, cuya resección hizo en perfectas condiciones el profesor de guardia, doctor Alcázar, ayudado por el practicante Sr. Castejón, y después de haber efectuado la sutura de la tremenda herida del cuello.

Desde la Casa de Socorro fué conducida la víctima al Hospital Provincial, donde continuaba esta madrugada en gravísimo estado.

Detención del criminal

El criminal, que es mozo de la plaza de la Cebada y se llama José Abelardo Sayor, tiene treinta y cinco años y vive en la ronda de Segovia, 32, patio, 5. Fué detenido por el trompeta Andrés Sánchez Vidal y por Florencio San Vicente, que le llevaron a la Comisaría, donde declaró que había agredido a su mujer porque se negaba a vivir con él.

Anoche, a primera hora, se presentó José en la calle de la Paloma, con objeto de que Dolores le diera una camisa.

Ella no quiso dársela; él entonces se mostró celoso, y ofuscado, según dice, agredió a su mujer.

Fuó conducido al Juzgado de guardia y hoy pasará a la cárcel.

Tres paseantes, en la Moncloa, molestan a una joven

El padre los apalea

Por una de las umbrías sendas de la Moncloa paseaba ayer tarde con su hija, agraciada joven, un señor, llamado Antonio Navidades Aurio, de treinta y siete años, domiciliado en la ronda de Toledo, 6, principal.

Con padre e hija se cruzaron otros tres paseantes, Francisco Sáez Bustillo, Santos del Río y Pedro Angel Crespo, los cuales demasiado «tenorios» se permitieron ciertas libertades con la joven. Como es lógico, molestado de tal modo al padre que éste vióse precisado a castigar el desmán repartiéndolo unos bastonazos entre los impetuosos jóvenes, que a su vez se defendieron también respondiendo con otros bastonazos.

La escena terminó en la Casa de socorro y en la Comisaría.

Un monte incendiado

Toledo, 5.—En la jurisdicción de Almorox un incendio ha destruido 200 hectáreas de monte bajo y pinares.

Las pérdidas ascienden a varios centenares de miles de pesetas.

Se cree que el siniestro ha sido casual, como el ocurrido hace varios días también en término de esta provincia.

CUESTIONES DE ENSEÑANZA

Antes de otra cosa, enseñar a leer al que no sabe

En el Presupuesto votado se lleva medio millón de pesetas para la extinción del analfabetismo, cantidad demasiado pequeña para el 60 por 100 de gentes españolas que no saben leer y escribir. Se ha nombrado también una Junta, compuesta de personas competísimas en los problemas pedagógicos, encargada de iniciar una campaña nacional para disminuir ese número de analfabets.

No conocemos la labor que piensa realizar esa Junta; pero sea cual fuere, siempre estará en relación con la escuela primaria, la más sana oferta para toda clase de experimentaciones y la mejor de las instituciones culturales. Por eso vemos con alguna extrañeza no figuren más maestros en esa Junta.

Si examinamos con algún detenimiento el resultado que está dando el fatal sistema de organización de nuestras escuelas, se aprecia bien claramente el estado de abandono, incultura e ignorancia en que se halla nuestro país. Y es que en España no ha interesado seriamente el problema de la cultura popular. Y así resulta que en Málaga, en Jaén, en Granada, pasan del 72 por 100 los analfabets, y que de cada mil mozos que entran en filas 380 son completamente ignorantes, mientras que en Francia, en la misma proporción, sólo hay tres.

El analfabetismo y la cultura están muy relacionados y los dos dependen del número de escuelas y de su organización. Bien se deja ver que el problema es complejo y difícil, más tan importante para el resurgimiento nacional, que hoy mismo debiera empezarse la pródica necesaria por todas las tierras españolas para conquistar corazones e inteligencias hacia la buena nueva de enseñar a leer y escribir a las grandes masas de gente de glaba, que forman la mayoría de los habitantes.

Crear las 30.000 escuelas que nos faltan, para que todos los niños españoles puedan ser educados; graduar las 23.000 unitarias que hoy existen, en forma muy diferente a la organización actual; construir los locales que necesitamos, ajustados a los cánones de la sencillez, buen gusto y economía; llevar a la escuela, en el sentido de justicia y amor, el ropero, la cantina, la mutualidad, la biblioteca y demás instituciones complementarias, para intensificar la asistencia de los niños y adultos, haciéndoles agradable, por el trabajo y buena orientación, la vida escolar, sería la labor más eficaz y meritoria de esa Junta para la extinción del analfabetismo español, juntamente, claro está, de las misiones pedagógicas, de las lecturas comentadas, de los cursos de perfeccionamiento, de la divulgación de métodos y procedimientos de las enseñanzas de escritura y lectura, del reparto profusamente de libros interesantes, de los premios a maestros y alumnos que más se distingueron en la cruzada cultural, y, en fin, de cuantos otros medios se crea necesario practicar.

Ya se comprende que la Junta contra el analfabetismo no podrá realizar todas estas cosas con los pobrísimos recursos que cuenta. Pero está obligada a estudiar intensamente y resolver el problema, y nadie mejor para orientarla que los emigrantes españoles, que en dolorosa experiencia han contrastado la diferencia, en lo que a cultura se refiere, de España y de las demás naciones; esos mismos emigrantes que lejos de la patria, en tierras de América, dolidos del abandono de nuestros Gobiernos en cuestiones de enseñanza, organizaron, hace dos años, una Asociación, con el propósito de «fundar en la madre patria y dotar decorosamente numerosas escuelas primarias y algunas técnicas» y conseguir «la total incorporación de la masa popular española a la vida alfabetada». Uno de estos emigrados me escribía ha poco: «Esta República suramericana—la de Chile—ha tomado el acuerdo unánime de premiar con treinta pesetas o a todo ciudadano, maestro o no, por cada individuo que presente instruido en lectura, escritura y cálculo, conocimientos indispensables a toda persona medianamente civilizada.»

Por la urgencia de resolver el problema, esta Junta contra el analfabetismo no debe ser como tantas otras Juntas y Comisiones que no hacen nada. Sin que, moviendo el lastre pesado de la incultura, despierte inteligencias y forje voluntades en beneficio del resurgimiento patrio, labor que agradecerán los pobres analfabets de Lérida y Coruña, de Asturias y Almería, los de la llanura y los de la montaña, los que viven en el valle de Pas y las Hurdes, que desean incorporarse a la vida civilizada como los que habitan en Inglaterra y los Estados Unidos.

Antes de otra cosa, enseñar a leer y escribir al que no sabe.

SIDONIO PINTADO

Los atropellos de anoche

Un niño de cinco años llamado Pedro Lucas Moscoso fué atropellado anoche en la calle de Ayala por un automóvil de pruebas, que le produjo lesiones de pronóstico reservado.

El público se congregó en torno del automóvil y promovió un gran escándalo, pretendiendo castigar al «chauffeur», que pudo esquivar las iras de la gente guareciéndose en un garage.

*

El cobrador del tranvía número 670, Francisco Roa Sánchez, fué atropellado anoche yendo en el estribo de una jardinera por el coche de punto 278, que le produjo lesiones de pronóstico reservado en el pecho. El cochero, José Pascual Legarejo, fué detenido.

EL CONGRESO DE MINEROS
Y LA SEGUNDA INTERNACIONAL

EXPLICACION PREVIA

(De nuestro enviado especial)

Henos en la segunda etapa de nuestra peregrinación periodística. Fué primero Spa, con su frondosidad y sus horas de incertidumbre. Después, unos días de reposo en Colonia. Y dejamos el Rin, luego de atravesar cuatro fronteras (Alemania, Bélgica, Luxemburgo y Francia), llegamos a la ciudad de Rousseau, siempre reflejada en el lago Lemán, que los buques atraviesan transportando a los suizos domingueros, que entonan a coro sus canciones guturales. Spa era la villa diplomática por accidente; Ginebra, no. Aquí se reunirá el 15 de Noviembre, convocada por el presidente Wilson, la primera Asamblea de la Sociedad de Naciones. Cuarenta Estados; veinte idiomas; dos centenares de representantes; quinientos asuntos a tratar. Babel resurgiendo y en esta analogía, a varios siglos de distancia, es posible que exista también similitud en el desenlace.

Aquí está Albert Thomas organizando la instalación del Bureau International du Travail, la nueva diplomacia que va a actuar al tiempo que la oficial. El lugar elegido para albergar a los delegados del B. I. du T. (estamos en el siglo de las iniciales), que, como recordará el lector, es un organismo de la Sociedad de las Naciones, simboliza la quietud y el recogimiento. Es «La Châtelaine», situada en medio de un cuadro de verdura y de follaje. Desde una de sus ventanas se domina el lago Lemán y los Alpes; desde otra se ve la extensa llanura que va a morir al pie del Jura.

Los delegados obreros que integran la Segunda Internacional, en número de 150, celebrarán sus sesiones en la Maison communal del Plain Palais. Tiene un gran interés esta reunión. Cierta que las deserciones habidas últimamente han disminuido mucho el ya menguado poder de la Segunda Internacional; pero los delegados llegados aquí, especialmente el belga, Huysmans, parecen animados de un gran optimismo. Piensan aún en la posibilidad de una reconstrucción, lo suficientemente amplia para recoger las fuerzas dispersas del socialismo. Hay, sin embargo, a nuestro entender, por parte de los delegados obreros reunidos en Ginebra, una afirmación inicial que imposibilita todo intento reorganizatorio; Huysmans, y con él el partido belga, son decididos adversarios de la dictadura del proletariado; creen que ese sistema, introducido por Lenin, pugna con la democracia. Democracia excluye dictadura, y claro está que no existiendo unanimidad entre los delegados, la discusión relativa a esta cuestión promete ser muy movida.

Aún mayor importancia que la reunión apuntada tiene otra que se celebrará también en Ginebra: el Congreso internacional de los mineros. Vea el lector por qué causas.

En Spa, Alemania accedió a entregar a los aliados una determinada cantidad de carbón. Nadie duda de la buena fe que anima a Simons; pero el Gabinete heteróclito de Berlín nada puede hacer si no cuenta con el asentimiento de los mineros del Ruhr. Este problema del reparto internacional del carbón va a ser discutido en Ginebra. Recuérdese—para apreciar la importancia de esta reunión—las palabras finales de la Memoria redactada en Spa por los expertos alemanes: «La cifra propuesta es de desear que sea aceptada por los aliados; en otro caso, tal vez después del Congreso de Ginebra será reducida». Hue, el delegado minero en Spa, había añadido: «El mejor modo de intensificar la producción es el reducir las horas de trabajo». También esta cuestión va a ser discutida en Ginebra. ¿Encontrarán los delegados alemanes en sus compañeros belgas, franceses e ingleses el modo de sustraerse a las obligaciones contraídas en Spa? No es de creer, tanto más cuanto que los mineros alemanes, días pasados, se dirigieron a la Unión Sindical Internacional en solicitud de condenar toda sobreproducción en la cuenca del Ruhr. La Unión Sindical hizo saber a los mineros alemanes que no podía acceder a lo solicitado, por encontrar mucha resistencia en las fracciones moderadas de Bélgica, Inglaterra y Francia. El partido extremista del Sena, por el contrario, declaró hallarse dispuesto a sostener las reivindicaciones alemanas. A Ginebra vendrá Hue. Es un hombre inteligente y muy versado en la cuestión carbonera, que en Spa, con su intervención, produjo en todos cuantos le escucharon una inmejorable impresión. Mucho se puede esperar de su habilidad, pero, en cualquier caso, el torneo que se avecina es altamente interesante. Revela, por lo menos, que la diplomacia si el trabajador no es nada, y tal vez se ponga de manifiesto la irreducibilidad entre dos mundos: uno, que vive al margen de las palpitaciones populares, artífice de Tratados funestos, que va de Metternich a Clemenceau; otro, integrado por la inmensa legión de los que laboran, trabajan, y, por vivir el dolor, sienten más acuosamente la solidaridad humana. Luchan, pues, el hoy y el ayer.

Finalmente, Suiza tiene que añadir tres nombres al número elevado de sus huéspedes extranjeros: Millerand, Lloyd George y Giolitti. El primer ministro inglés vendrá a Lucerna hacia mediados de mes, con el fin aparente de descansar. A esa ciudad, o tal vez a Laussane, vendrán también Giolitti y Millerand. Tratarán el problema ruso. De ese modo se completará el diálogo mantenido días atrás por Lloyd George y Millerand en Boulogne. Vea el lector si en Suiza vamos a tener o no un mes de Agosto movido. Aquí se concentra todo el interés de la política internacional. De cuanto acontezca daremos cuenta detallada. Actualmente, nuestra atención va a estar absorbida por el Congreso minero y la reunión de la Segunda Internacional.

CAMILO BARCIA

Ginebra, Agosto de 1920.

SOBRE UN SUCESO.

Los automóviles

Reciente está lo ocurrido el domingo en la calle del Pacífico, esquina a la de Gutenberg. Una pobre mujer perdió la vida y otra quedó gravemente herida, aplastadas por una rueda desprendida de un automóvil.

El suceso ha conternado a los vecinos de toda aquella barriada, que, por otra parte, no se han sorprendido; era un suceso que se esperaba ocurriese de un momento a otro. Los automóviles particulares, los camiones-automóviles, esos inmensos armatostes, que pesan varias toneladas, van por aquel paseo a una velocidad exagerada. Sólo la casualidad hace que no ocurran a diario verdaderas catástrofes.

Los camiones, por su peso y su tamaño, una vez lanzados a velocidad, es muy difícil «hacerse con ellos». Y, sin embargo, los conductores no lo tienen en cuenta, y se dejan dominar por el vértigo de la velocidad.

Lo ocurrido el domingo debe servir de escarmiento eficaz; las autoridades están obligadas a ordenar que los camiones vayan a una marcha prudente, para evitar que cualquier día estalle un grave conflicto. Los ánimos del vecindario del Pacífico están muy excitados, y si no se pone coto a los excesos de los camiones, tanto civiles como militares, el día menos pensado ocurrirá allí lo que ocurrió en la Prosperidad con los tranvías.

Los camiones son para transportar grandes pesos más de prisa que una carreta de bueyes; pero no para ganar premios de velocidad.

Sobre esto recibimos numerosas cartas de los vecinos del Pacífico, que protestan de los hechos que aquí denunciarnos.

Las autoridades tienen la palabra.

La insurrección en Irlanda

Ha sido prohibido el desembarco de monseñor Mannix.—Un acuerdo del Consejo municipal de Dublín

Londres, 5.—En la Cámara de los Comunes, Lloyd George ha declarado que el desembarco de monseñor Mannix, arzobispo de Melbourne, había sido prohibido por el Gobierno y que se tomarían toda clase de medidas para impedirlo.

El Consejo municipal de Dublín va a discutir, en una de sus próximas sesiones, un proyecto que tiende a sustituir el nombre de las calles y plazas de origen inglés con nombres de patriotas y de «sinn feiners» conocidos.

La herencia de Gallito

El banderillero «Blanquito» pide una parte de la herencia

Sevilla, 5.—En el Juzgado del distrito de San Vicente se ha presentado un escrito, en nombre del ex banderillero Manuel Blanco, «Blanquito», interesando ser parte en la herencia de Gallito. Alega que es viudo con varios hijos de Eloisa Gómez Campos, hermana natural de Joselito.

El Juzgado ha admitido el escrito.

Ondas hertzianas

Hacia la exploración del Polo Sur

Una expedición escocesa que se organiza activamente se propone explorar, en cuanto sea posible, las ignoradas regiones del Polo Sur. Sabido es que la enorme extensión costera del Polo, que tiene 13.000 kilómetros, sólo fué abordada en un punto.

La expedición partirá del lado del Atlántico. Forman en ella hombres de ciencia y valía reconocidas. Su organizador es mister Skomptin; pero la dirección y mando de la caravana intrépida será confiada a uno de los exploradores del continente antártico muy conocido.

La expedición será minuciosamente preparada; uno de los elementos científicos que formarán parte del bagaje será los útiles para transmitir a distancia, por medio de la telegrafía sin hilos, las observaciones, lugares y peligros que surjan. Hasta los parajes habitables acompañarán a los expedicionarios aviones y aeroplanos, que permanecerán en acecho, provistos de antenas radiográficas para recoger las transmisiones de la expedición y acudir, encerrados los pilotos en las campanas de cristal con provisión de oxígeno para defenderse de la temperatura, en caso de peligro para los expedicionarios.

Entre los intrépidos exploradores figuran notables meteorólogos. Créese que la expedición se pondrá en marcha en el próximo Septiembre.

Coplas del día

Cementerio de aldea

¡Pequeño cementerio de la montaña, lleno de negras cruces medio torcidas, donde nunca la Muerte con su guadaña segó las altas yerbas allí crecidas!

¡Cementerio de aldea... ¡Pan y ciprésis!... ¡Lugar frío y risueño, cerrado y santo, donde sólo se entierra, cada diez meses, a un viejecillo, muerto de... vivir tanto!...

¡Cementerio pequeño: jardín salvaje de ortigas, jorramago, malvas y yedra, donde el rico del pueblo, gran persona, tiene la única tumba labrada en piedra!

¡Camposanto del campo! Tus soledades son a mi alma gratas, ¡oh campo austero!... ¿Quieres mi cuerpo, hastiado de las ciudades?... ¿Quieres abrir la carne de un extranjero?...

¡Yo contaré a tus muertos, gente aldeana, lo que vi yo en la corte de los Madriles, y al saber los negocios que Cierva afana, reirán con sus quijadas, ya sin marfiles!

¡Yo contaré en vos baja, cuando la noche deje en sombra las ramas del sauce lacio, cómo un pobre tendero puede usar coche, cómo un rico cacique tiene un palacio!...

¡Cementerio de aldea: deja que alegre el ocio de tus muertos con mis relatos, y que antes que a la Nada yo me reintegre, sepan aquí quién fueron Mauras y Datos!...

Y una vez realizada mi obra completa, dormiré entre esta pobre gente aldeana, esperando que suene la alta trompeta para ir al Santo Juicio... (si tengo gana)...

LUIS DE TAPIA

Grave situación en Bilbao

Precauciones e incidentes.—Varios detenidos

Bilbao, 5.—Durante todo el día de hoy continuaron las autoridades desplegando un gran lujo de precauciones. Fuerzas del Ejército, de la Guardia civil y de Seguridad patrullaban por los muelles y protegían a los escasos obreros que trabajan.

A las once de la mañana, un grupo de huelguistas hizo varios disparos desde el monte Cobetas contra los obreros que trabajaban en la descarga del vapor «Andresito», surto en el muelle de Olaveaga. No causaron ninguna víctima.

La Guardia civil persiguió a los agresores y detuvo a dos de ellos, que ingresaron en la cárcel.

En el muelle de Ripa fué detenido también Francisco Rodríguez, por ejercer coacción e insultar a un agente, y Severino Valero, por amenazar a varios obreros que trabajaban.

La salida del trabajo.—Cargas de la Guardia civil.—Agitación entre los metalúrgicos

Bilbao, 5.—Al abandonar el trabajo los obreros del muelle, adelantaron algunas horas la salida del trabajo. Cuando escoltados se dirigían a la estación, en la plaza de los Santos fueron insultados, arrojándose piedras. En la manifestación se distinguieron las mujeres. El capitán Morales verificó dos detenciones. Al salir el tren de Durango conduciendo a los obreros, el público seguía estacionado, por lo que la Guardia civil tuvo que cargar, despejando los alrededores. Entretanto, cuando regresaba el tren de Portugalete, que tiene la llegada a Bilbao a las seis menos cuarto, al pasar por el muelle de Uribarte, donde trabajaban algunos obreros cargadores, los metalúrgicos que venían en el tren de regreso de las fábricas de Sestao y Baracaldo les arrojaron tornillos, hierros y otros proyectiles.

Los obreros del muelle contestaron haciendo disparos, que fueron contestados desde el tren. El convoy se detuvo, apresurándose los viajeros a abandonarlo, especialmente las señoras, que se refugiaron en las casillas de carabineros próximas.

Entre los metalúrgicos de Sestao y Baracaldo reina agitación, creyéndose que contribuye a ello la propaganda de ciertos elementos sindicalistas. Se cree que la causa del malestar es la forma en que la fábrica ha hecho la clasificación de los obreros en categorías para señalamientos de los jornales. Se culpa a la Empresa de haber querido burlar el pacto.

Colisión entre obreros.—Una mujer herida.—Otros dos obreros heridos

Bilbao, 5.—Al abandonar el tren en el muelle de Ripa un grupo de obreros que volvía del trabajo se dirigió por la plaza de Santos Juanes, donde un grupo de mujeres les insultó. Contestaron ellos, y cuando mayor era el griterío se oyó un disparo, que causó gran confusión y alarma.

Las fuerzas de Seguridad desalojaron aquellos lugares y recogieron a una mujer que cayó herida gravemente. Fué conducida a la Casa de socorro, donde se le aplicó un balazo en la cara, con fractura del maxilar. Se llama Aurora Valbuena y tiene treinta y tres años.

Poco después, cinco obreros de la cuadrilla de la Asociación patronal, compañeros del que disparó contra la mujer, que quedaron rezagados del grupo principal, fueron alcanzados por varios huelguistas, que les insultaron y afearon su conducta.

Uno de los del grupo sacó una pistola y disparó contra los huelguistas seis tiros, hiriendo a dos de ellos, que fueron recogidos por los forales y conducidos al hospital.

Hasta por la noche continuaron los incidentes.

El tránsito rodado sigue por completo paralizado.

Lo que dice el alcalde

Bilbao, 5.—El alcalde fué interrogado por los periodistas acerca de los conflictos de orden social, y la primera autoridad municipal dijo que su impresión no era nada optimista. La huelga en los muelles, sigue. Solamente trabajan algunos grupos de obreros.

Una representación de la clase patronal estuvo en la alcaldía para informarse de la fórmula de arreglo que proponen al alcalde. Parece que no será aceptada.

Los patronos carreteros han dicho que ellos no hicieron despidos.

—Lo que ha ocurrido—añadieron—es que nos negamos a abonar los jornales correspondientes a los días en que los obreros estuvieron ociosos.

El alcalde ha llamado a su despacho a los trabajadores de los muelles, cargadores, carreteros, tranviarios y obreros de otros gremios que están en huelga para buscar el medio de solucionarlas.

Los obreros heridos.—Nuevos sucesos en Recaldeberri.—Más heridos

Bilbao, 5.—Los dos obreros heridos en la calle de la Ribera, que ingresaron en el hospital, se llaman Andrés Barcoorchea, de veinticuatro años, natural de Ceanuri, y Eusebio Anibarro, de veinte años, y del mismo pueblo.

El primero sufre una herida de bala en la región lumbar y el segundo una puñalada en el hipocóndrio. Ambos están graves.

Por la noche se han recibido noticias de nuevos sucesos ocurridos en Recaldeberri, donde residen algunos obreros de las cuadrillas que ha organizado la Patronal.

Se dice que les esperaba un grupo de huelguistas, y al llegar surgió una colisión.

En el hospital, y procedentes de Recaldeberri, han ingresado Celedonio Hidalgo, de veinte años, natural de Valladolid, con un balazo en la rodilla derecha; José Puente, de veintisiete años, natural de Carranza, con un tiro en la región pectoral y cara interna del brazo derecho, de pronóstico grave.

También fué llevado en un carro, con grandes precauciones, Ricardo Montoya, de veinte años, natural de Burgos, con un balazo en la región mastoidea izquierda, con orificio de salida por el temporal derecho. Su estado es gravísimo.

Al lugar del suceso han marchado fuerzas de la Guardia civil y de Seguridad, para aclarar el suceso y practicar detenciones.

El Congreso socialista de Ginebra

Energica protesta contra el Tratado de Versalles.—El desarme

Ginebra, 5.—En su sesión de hoy, el Congreso ha aceptado, con algunas modificaciones, el nuevo estatuto propuesto por Bélgica. Este Estatuto indica que el fin de la Federación internacional es luchar por todas las reivindicaciones de los mineros y especialmente para obtener la nacionalización de las minas recurriendo a la acción parlamentaria y, en caso necesario, a la huelga general.

Acercas del desarme y de la Sociedad de Naciones, el Sr. Lafontaine, ponente de la Comisión dictaminadora, leyó un texto en el que van refundidas y armonizadas a diversas proposiciones.

He aquí la esencia del documento: «En nombre de la Humanidad protesta el Congreso Socialista Internacional contra el Tratado de Versalles, por estimar que impide una paz estable, toda vez que está inspirada en el mismo imperialismo en que se inspiró la guerra mundial.

Protesta el Congreso contra el reparto de distintas regiones del mundo, realizado en provecho exclusivo de capitalistas y generador a su vez de nuevos conflictos.

Protesta contra los excesos del militarismo en las regiones ocupadas y contra toda nueva ocupación.

El derrumbamiento de los imperios centrales y del de Prusia hizo desaparecer a los factores principales de las guerras y el advenimiento en esos imperios de la democracia, hace que aliente una esperanza de paz, siempre que el proletariado persista en sus esfuerzos, encaminados a asumir la dirección económica y política en los distintos países.

El proletariado debe ponerse al frente de los elementos pacifistas y trabajadores, luchando contra el militarismo y el imperialismo.

Esa lucha no estará en contradicción con el espíritu en que se inspira la Sociedad de las Naciones; pero ésta no podrá tener eficacia verdadera para el logro de la paz, como no sea un organismo internacional democrático, como no admita a todas las naciones, sin excepción alguna y como no organice una política internacional para lograr el desarme en tierra, en mar y en los aires.

El Congreso formula votos por que la Sociedad de Naciones, en la primera Asamblea que celebre, acuerde admitir en su seno a los representantes de los países centrales y de cuantas Repúblicas autónomas lo soliciten.» Este informe ha quedado aprobado por unanimidad.

Los polacos, según los socialistas, no quieren los Soviets

Ginebra, 5.—En el Congreso socialista de Ginebra han hablado hoy dos diputados del partido socialista polaco, y han manifestado que los bolcheviques, sin duda alguna, juegan con la Entente, porque no tienen intención de firmar la paz con Polonia.

Su único fin es establecer en Polonia un régimen bolchevique y unir a Rusia. Existe en Moscú un Comité especial designado para ocupar el Poder en Polonia.

Los dos delegados declararon que el pueblo polaco no quiere, a ningún precio, el régimen de los Soviets. Aunque los bolcheviques entraran en Varsovia, esto no significaría el fin de la guerra.

Cuentistas extranjeros

El secreto del molinero Cornille

Frasquito Mamai, anciano gaitero, que, a falta de otras ocupaciones, viene de vez en cuando a pasar conmigo la velada, me refirió la otra noche, bebiendo vino caliente, un pequeño drama campestre, del que fué teatro este molino, hará cosa de unos veinte años.

—Mi querido señor, nuestro pueblo no ha sido un lugar muerto como lo es hoy día.

Antaño habla en él un gran comercio en harinas, y desde diez leguas a la redonda, las gentes de los cortijos tralan aquí todo su trigo para molerlo. En derredor del pueblo, todas las colinas estaban cubiertas de molinos de viento, y a derecha e izquierda no se veían más que aspas dando vueltas por encima de los árboles, y muchas recuas de borriquillos, cargados con sacos, subían y bajaban a lo largo de los caminos.

Desgraciadamente, unos señores de París tuvieron la idea de establecer una molinera de vapor en el camino de Tarascón. ¡Todo lo nuevo agrada!, como se dice por aquí; los cortijeros tomaron la costumbre de enviar su trigo a aquella fábrica, y los pobres molinos de viento quedaron en reposo. Durante algún tiempo procuraron luchar; pero el vapor fué el más fuerte, y poco a poco, y uno después de otro, tuvieron que cerrar sus puertas por falta de trabajo.

Sin embargo, en medio de tal destroz, un molino se hizo fuerte y continuaba dando vueltas con valor, a pesar de la fábrica. Era el del tío Cornille; este mismo en que estamos pasando la velada.

El tío Cornille era un antiguo molinero, que había vivido sesenta años en medio de la harina, y entusiasta cual ninguno por su oficio. La instalación de la fábrica le había vuelto casi loco. Durante ocho días se le vió correr por todo el pueblo, reuniendo a la gente a su alrededor, y gritando con toda la fuerza de sus pulmones que se quería envenenar a la Provenza con la harina al vapor.

Y hablaba siempre muy hermosas frases en alabanza de los molinos de viento, pero nadie le hacía caso.

Entonces, de rabia, el viejo se encerró en su molino, viviendo allí solo como una fiera. Ni siquiera quiso que se quedase con él su nietecita Vivette, niña de quince años, que desde la muerte de sus padres no tenía a nadie en el mundo, fuera de su abuelo. La pobrecita niña se vió obligada a ganarse la vida trabajando en los cortijos. Y, sin embargo, parecía que su abuelo la quería mucho, pues suocedió mil veces que se echaba a andar tres o cuatro leguas, con un calor tropical, para ir a verla, y cuando estaba a su lado pesaba horas enteras mirándola y llorando.

Los habitantes del pueblo pensaban que el anciano molinero, al despedir a Vivette, había obrado por avaricia, y que era una indignidad dejarla así ganarse un jornal, tan pronto en un cortijo como en otro. Encontraban también muy censurable que un hombre de tan buena fama como el tío Cornille, y que había sido con razón muy respetado hasta entonces, fuera ahora por las calles como un verdadero gitano, descalzo, con el gorro roto y el traje hecho jirones.

Había en su vida, además de esto, algo que nadie comprendía, y que daba mucho en qué pensar a los vecinos, pues no obstante hacer mucho tiempo que nadie le llevaba trigo, las aspas de su muela no tenían un minuto de descanso, y por la noche se le encontraba por los caminos, empujando delante de él a su asno, cargado con grandes sacos de harina.

—Dios guarde a usted, tío Cornille—le decían los aldeanos—. ¿Trabajáis siempre mucho, por lo visto?

—Siempre, hijos míos—respondía el anciano con cara alegre—. Gracias a la Providencia, el trabajo no falta.

Y cuando le preguntaban de dónde le venía tanto que hacer, colocaba un dedo en sus labios y respondía con gravedad:

—¡Silencio! Yo trabajo para la exportación.

Jamás se le pudo arrancar más palabras.

En cuanto a entrar en su molino, no había que pensar en ello, pues ni siquiera se lo permitía a su nieta.

Todo eso era muy misterioso y daba mucho que hablar.

Andando el tiempo, todo se descubrió, sin embargo, y he aquí de qué manera:

Un día que yo tocaba la gaita para que los jóvenes bailasen y se divirtiesen, noté que el mayor de mis hijos y Vivette se habían enamorado uno de otro. No lo sentí, porque, después de todo, los Cornille siempre fueron honrados, y hubiera tenido mucho gusto en ver a la linda Vivette correr por mi casa. Quise, por lo tanto, arreglar en seguida este negocio, y subí al molino para hablar con el abuelo.

¡Iru de Dios, y el viejo marrullero qué modo tuvo de recibirme! Como me fué imposible conseguir que me abriera la puerta; tuve que explicarle desde fuera el objeto de mi visita.

El anciano ni siquiera me dejó acabar mi relación, pues me gritó con mucha destemplanza que me fuera a tocar la gaita, y que si yo tenía prisa por casar a mi hijo, que acudiera en busca de mujer a la fábrica de harinas. Bien podéis creer que la sangre se me subió a la cabeza al oírle; sin embargo, tuve la suficiente prudencia para contenerme, y dejando solo a aquel loco, volvíme para anunciar a los muchachos el desengaño que acababa de sufrir. Estos pobres tórtolos, que no podían creerme, me pidieron por gran favor que los dejase ir juntos para intentar hablar a su vez al abuelo. Yo no tuve valor para rehusar, y ¡zas!, mis palomos echaron a correr.

Cuando llegaron, el tío Cornille acababa de salir. La puerta estaba cerrada con dos vueltas de llave; pero el buen hombre había dejado la escalera de mano fuera, y mis atrevidos muchachos tuvieron la idea de entrar por la ventana para ver lo que ocultaba aquel famoso molino.

DE BARCELONA

Asamblea de la Mancomunidad

Barcelona, 5.—Esta mañana se ha reunido en asamblea la Mancomunidad. Presidió el señor Puig y Cadafalch.

Este pronunció un discurso haciendo historia del proceso que ha seguido al traspaso de servicio de las Diputaciones a la Mancomunidad.

Dijo que no conocía las disposiciones aprobadas por el Gobierno más que por las referencias oficiales que se han publicado, y que, por consiguiente, no podía formar juicio sobre ellas.

A petición de dos señores diputados se suspendió la reunión para reanudarla mañana.

Seguidamente se reunió el Consejo permanente de dicho organismo.

En esta reunión se acordó pedir a los técnicos un informe sobre la real orden que traspasa los servicios de las Diputaciones a la Mancomunidad.

Parece ser que en esta real orden hay contradicciones fundamentales con lo que establecen los estatutos de la Mancomunidad.

El gobernador civil

Al recibir hoy a los periodistas el gobernador civil, condenó el atentado de que ha sido objeto en Valencia el Sr. Maestro Laborde.

Agregó que estaba profundamente apenado. Una minoría en la Mancomunidad

Los diputados provinciales Sres. Caralt, Torre, Robert, Terravell, Pons, Tomás, Ferrer y Butiñá han celebrado una reunión en la Unión Monárquica para constituir una minoría que actuará en la Mancomunidad.

Al terminar la reunión, facilitaron una nota oficial en la que exponen el programa que han de desarrollar.

Según este programa, tendrán en el Gobierno de la Mancomunidad catalana una intervención enérgica que asegure su existencia y fortalezca sus normas jurídicas.

Los citados diputados visitaron al presidente, Sr. Puig y Cadafalch, para hacerle entrega de los 14 puntos esenciales de su programa a desarrollar en la asamblea.

El presidente les acogió favorablemente y se mostró satisfecho de que exista una minoría con un programa concreto.

Otras noticias

Ha causado impresión en Barcelona el atentado al Sr. Maestro, del que también ha resultado víctima su familia.

Han sido trasladados a Prisiones militares los paisanos Juan López y Joaquín Roura, presuntos autores del atentado a consecuencia del cual murió el joven Agustín Gay y resultó gravemente herido Mariano Sana.

Se ha averiguado que el llamado Roura es desertor del regimiento de Pontoneros.

En el expreso ha marchado el nuevo embajador de España en Berlín, Sr. Soler y Guardiola, y el general Abril.

Suicidio de un militar

El teniente coronel de la reserva D. Ricardo Jiménez, de setenta y cinco años, para poner término a los padecimientos que le producía una enfermedad crónica, se arrojó desde el balcón de su domicilio, calle de la Diputación, 176, a la calle. Quedó muerto en el acto.

Riña y un herido

Por antiguos resentimientos se suscitó en la Gran Vía una riña entre varios gitanos. Se cruzaron algunos disparos, y resultaron heridos uno de los combatientes, llamado Felipe Moreno, de dieciocho años, y el obrero Emilio Fernández, que pasaba por el lugar del suceso.

Este último tiene una herida de arma de fuego en la rodilla izquierda.

UNION REPUBLICANA

Instrucciones a los distritos

Por acuerdo de la Asamblea municipal de Unión Republicana, los presidentes de los Comités invitarán a que se inscriban en el censo del partido sus convecinos del 10 al 25 de Agosto, en el local y horas que designe, del 25 de Agosto al 2 de Septiembre comprobarán los Comités las filiaciones de las propuestas recibidas; del 2 al 7 de Septiembre los Comités autorizarán, firmarán y entregarán el boleto del Censo; del 7 al 10, los Comités entregarán a la Mesa de la Asamblea relación de los inscriptos; el 15 se reunirá la Asamblea para sancionar los Censos; el 17 se elegirán los nuevos Comités, y el viernes 24 se constituirá la nueva Asamblea.—Secretario, Miguel Tato y Amat.

Asamblea

Esta noche, a las diez y media, en el Centro de la calle de Atocha, continuará la Asamblea municipal de Unión Republicana.

Notas médicas

Higiene del salud

El doctor Malo de Poveda ha tenido el oportuno acierto de publicar un trabajo de divulgación sobre la higiene del salud, dando a conocer la conveniencia de sustituir el beso frívolo y el apretón de manos por otras manifestaciones de salud que pueden resultar tan efusivas y respetuosas como aquellos y menos peligrosas para el contagio de algunas enfermedades.

Lo que dice Malo de Poveda del beso a los niños es muy exacto; y en general todo el trabajo que se reduce a poco más de tres páginas, es muy digno de que lo lea todo el mundo: niños, adolescentes y adultos.

«Los Progresos de la Clínica»

Tan interesante como todos los anteriores, por la buena elección de los originales y el esmero tipográfico con que está presentado, es el último número que hemos recibido de la revista médica «Los Progresos de la Clínica», que publica muy valiosos artículos de los doctores Cirená, García Donato, Juaristi y Arraiza, Yagüe y Espinosa, siendo también de gran interés científico los trabajos de especialidades sobre aparato digestivo, bacteriología, pediatría, sifilografía, terapéutica y uro-

¡Cosa singular! La habitación que encerraba la mueta estaba vacía... No había allí ni un saco, ni siquiera un grano de cereal, ni rastro de harina en las paredes o en las telarañas; no se advertía tampoco ese perfume producido por el trigo molido que se escapa de los molinos.

El cuarto del piso bajo presentaba el mismo aspecto de miseria y de abandono; una mala cama, algunos guñapos, un pedazo de pan en un lado, y en un rincón tres o cuatro sacos reventados, de donde salían algunos cascotes y tierra blanca.

¡He aquí el secreto del tío Cornille! Ese yeso era lo que pasaba de noche por los caminos para salvar la honra de su casa y que se creyera que en ella se molía siempre. ¡Pobre molino! ¡Pobre Cornille! Hacía mucho tiempo que el vapor le había quitado su último parquillo. Las aspas giraban siempre, pero la mueta no trituraba nada.

Como debéis suponer, mi buen señor, aquellos muchachos volvieron llorando a contarme lo que habían visto, y al oír tan tristísimo relato, con el corazón lleno de dolor, me marché sin perder un minuto a casa de varios vecinos, les dije en dos palabras lo que pasaba, y convinimos en que era preciso, sin demora alguna, llevar a casa de Cornille todo el grano que hubiera en sus graneros. Dicho y hecho; el pueblo en masa se puso en camino, y llegamos arriba con una procesión de borricos cargados de trigo, verdadero trigo, y no cascotes.

El molino estaba abierto de par en par, y delante de la puerta, el tío Cornille, sentado en un saco de yeso, lloraba tapándose la cara con las manos. A su vuelta comprendí que, durante su ausencia, alguien había penetrado en su casa y descubierto su secreto.

¡Pobre de mí—decía—; no me queda más que morir... ¡El molino está desahogado!

En aquel momento, los burros llegaban a la plataforma, y nos pusimos todos a gritar muy fuerte, como en los mejores tiempos de los molineros:

—¡Ah, del molino!... ¡Eh! ¡Tío Cornille! Y los sacos iban amontonándose delante de la puerta, y el hermoso grano rubio se esparcía por todos lados en el suelo...

El tío Cornille abrió los ojos cuanto podía, cogía trigo en su vieja mano, y decía, riendo y llorando a la par:

—¡Es trigo, Dios mío; es trigo!... ¡Y buen trigo!... ¡Dejadme que le mire!

Luego, volviéndose hacia nosotros: —¡Ah! Bien sabía yo que volveríais a mí. Las lágrimas asomaron a nuestros ojos viendo a aquel pobre anciano ir de un lado a otro, moverse a diestra y siniestra, abriendo los sacos, vigilando la mueta, mientras que el grano se aplastaba y el polvillo se pegaba al techo.

Hay que hacer justicia al pueblo entero, pues desde aquel día jamás dejó sin trabajo al anciano molinero.

Más tarde, una mañana, el tío Cornille murió, y las aspas de nuestro último molino dejaron de girar para siempre. Muerto Cornille, nadie le sucedió.

¡Qué verdad es, señor, que todo tiene fin en este mundo!

ALFONSO DAUDET

La fiesta nacional

La nocturna de ayer

¡Hermosa noche, ay de mí!

Hermosísima para vivirla en el campo, lejos del «mundanal ruido», ligero de ropa y ajeno a preocupaciones; hermosa para verla transcurrir, placidamente, echado de espaldas sobre la yerba, con los ojos en lo alto, contemplando las estrellas; hermosa para verla en la orilla del mar, rumoroso y tierno, adormecedor y vivificante; hermosa, lejos, muy lejos de este horno, de esta parrilla de San Lorenzo de la villa y corte, donde nos tostamos de día y de noche los que lo soportamos, vengamos o no a los toros.

Esta noche nos achicharramos los que venimos—que somos muchos—, igual que nos hemos achicharrado durante el día.

Sin sol, pero con calor, estamos en la plaza los que venimos a divertirnos con las genialidades de Charlot y los que venimos a admirar el arte de Esteban Salazar y el de Carlos Gómez.

Y no podemos decir que la corrida de esta noche sea de examen, porque los dos diestros, y el primero en esta misma plaza, han demostrado que saben para qué se visten de toreros.

Parte cómica

No se trata, como otras veces, de la lidia de dos becerros, sino que vimos salir por los corrales hasta cuatro. Murió el primer manso a manos de Charlot, que sacó todo el partido posible del animalito; pero salió el segundo, manso también, y se indignó el público al ver que, a pesar de los deseos y trabajos de los bufos, no conseguían divertirnos. Fue devuelto al corral.

El tercero fué más manso que el anterior, y también fué devuelto. Salió un cuarto más bravo, y nos divertimos, pues Charlot y Llapisera hicieron gala de su ingenio. También en distintas ocasiones, con los anteriores, supieron sacar partido hasta de la mansedumbre de los becerros.

La gente rió mucho y les aplaudieron en distintas ocasiones.

Lidia formal.—Cuatro de Tovar para Salazar y Carlos Gómez

Primero.—Berrando, pequeño, bien armado. Salazar lo recoge con unos capotazos por bajo. El primer quite es de valiente. Gómez hace otro de torero enterado y repiten los dos diestros. Hay un pugilato de valentía entre los dos y muchos aplausos para ambos.

El Ahijao y el Husar se hacen aplaudir con los palos.

Salte el recio mozo santanderino armado de muleta y espada.

Un pase por alto, quieto el torero; un ayudado suave y templado; y uno con la derecha, saciando volteado; dos ayudados, y un pinchazo. Pocos pases más y otro pinchazo fue-

no. Luego, perfilándose en el cuerno contrario, y dando el hombro de veras, una gran estocada. El toro llegó incierto y avisado al último tercio. En una de las arrancadas, le dió un golpe en la cara al torero.

Segundo.—Berrando, un poco más toro que el anterior y más alto de agujas. Carlos Gómez lo saludó con algunas verónicas en varios tiempos. Dos o tres son muy buenas, parando mucho el torero.

Carlos Gómez se aprieta en los quites, y en uno, al intentar rematarlo de rodillas, es empujado y volteado.

Salazar quita sobriamente, elegante y torero.

Después de una preparación pesada, Gómez, que tomó las banderillas, deja un par delantero a toro parado. Cierran el tercio Serrano, muy bien, y Malagueño, de cualquier manera.

Carlos Gómez brinda y va en busca del enemigo, que está un poco reservado y defendiéndose al amparo de las tablas.

Carlos Gómez, muy valiente, pisando terrenos peligrosos, le da unos pases. Aprovechando la primera igualdad, una estocada, saliendo perseguido y comprometidísimo. (Aplausos.)

Tercero.—Cárdeno. Más grande que los anteriores. Sale con muchos pies. En el primer puyazo mete al picador en el callejón.

Salazar tora por verónicas, ceñido y suave, parando y templando bien. (Muchos aplausos.)

Un gran puyazo de Formalito; un marrón con calda y otra buena vara.

Cumplen los peones pasando no pocos trabajos, y sale Salazar a entenderse con un toro avisado.

El espada tora valiente, pero procurando alfiar, aunque sin conseguirlo. El toro no para un momento y tiene arrancadas peligrosas. El acto se hace pesadísimo, y Salazar entra a matar, cuando el toro levanta un breve instante la cabeza a laquerencia de un caballo, rápido y seguro. El toro rueda.

Cuarto.—Del mismo tipo que los dos primeros y muy corto de pitones. Hay un rato de correteo. Interviene Carlos Gómez y ejecuta unas verónicas, tres de ellas superiores de veras, y algunos lances de frente por detrás. (Ovación.)

El primer quite lo hace de rodillas, muy valiente.

Carlos Gómez toma los palos y ofrece un par a Salazar. Este hace una preparación de torero serio y adornado, y entrando muy bien y cuadrando en la cara, deja un palo. ¡Desgracia! Pero que conste que la ejecución ha sido muy buena.

Carlos Gómez pone un par bueno en la suerte natural y repite con otro de dentro a fuera.

El primer pase, por alto, es una colada; sigue un natural, uno de pecho, con otra colada; dos de rodillas y sigue valiente. Un pinchazo; otro; una estocada.

REHILETE

VITORIA.—Gallo, Belmonte y Sánchez Mejías

Vitoria, 5.—Con una tarde espléndida y un magnífico lleno, se celebra la primera corrida de feria, lidiándose toros de Antonio Pérez, antes de Gama.

En el público se advierte cierta curiosidad, pues se recuerda que hace cinco años el Gallo tuvo que abandonar la plaza custodiado por la Guardia civil, pues el público quiso cortar la coleta por sus desastrosas faenas. La afición supone que al aceptar el contrato es que desea «sacarse la espina».

Las cuadrillas son acogidas con pitos y aplausos.

Primero.—Negro, grande. El Gallo lancea baloteando. (Pitos.) El tercio de quites es animado. Toma el toro cuatro varas. Mal parado, pasa a manos del Gallo, que manda retirar la gente. Hace una faena valiente y da una estocada atravesada.

Repite con una casi entera y un descabello. (Palmas.)

Segundo.—Negro, Belmonte verónica, oyendo aplausos. El tercio de quites es animado.

Toma el toro tres puyazos. Muera es aplaudido en dos pares de banderillas.

Belmonte hace una faena valiente, pero poco lucida, por estar el toro muy quedado. Un pinchazo, otro y varios intentos de descabello. (Pitos.)

Tercero.—Negro, Sánchez Mejías verónica. (Palmas.) Toma el toro cuatro puyazos.

En quites son aplaudidos los espadas. Sánchez Mejías pone tres pares de banderillas superiores. El público ovaciona a Sánchez Mejías. Este retira a la gente, y sentado en el estribo da un pase por alto, emocionante.

Continúa una serie de pases de rodillas y de pecho, muy valiente, entusiasmado al público. Un pinchazo, una estocada perpendicular y tres intentos de descabello. (Aplausos, y vuelta al ruedo.)

Cuarto.—Rafael tora muy movido. El toro toma tres varas.

Los banderilleros cumplen. Rafael hace una faena adornadísima y torera. (El público aplaude.)

Termina con una estocada, y el Gallo corta la oreja de su enemigo y da la vuelta al ruedo, pisado en hombros de un espontáneo.

Quinto.—Belmonte le saluda con varias verónicas. Luego quita con varias verónicas. El toro toma tres varas. Magritas y Maera ponen tres buenos pares.

Belmonte hace una faena valiente, intentando algún molinete. Un pinchazo y una estocada atravesada. Tres intentos de descabello.

Sexto.—Cárdeno. En quites se adornan los espadas. El toro toma cuatro varas.

Sánchez Mejías ofrece los palos a Rafael y los dos juegan con el toro. El Gallo deja un buen par, Mejías otro, y repite el Gallo. Los dos son ovacionados.

Sánchez Mejías brinda a la garnición, que ocupa un tendido, y hace una faena valiente, intercalando rodillazos y otros adornos. Sobresalen en la faena dos pases de pecho. Una estocada. (Ovación.)

logía, que ponen al lector al corriente de todas las modernas investigaciones sobre cada una de aquellas materias.

La labor cultural que viene realizando «Los Progresos de la Clínica» es digna de la mayor estima.

Asamblea de practicantes en Santiago

Ha terminado ya sus tareas, que han sido de gran interés por los acuerdos adoptados para el porvenir profesional de los practicantes de Medicina, la Asamblea general que éstos han celebrado en Santiago de Galicia, y en la que estuvo representado el Colegio de Madrid por nuestro querido compañero el informador médico de «La Correspondencia de España», D. Pascual Tarrero, presidente del susodicho Colegio.

Presidió la sesión inaugural el doctor Villa Iglesias, hablando luego los Sres. Estalayo, de Madrid, y Dávila y Castro, de Santiago.

Las conclusiones formuladas se refieren a la reforma de la carrera y a solicitar las plazas que no están cubiertas por estos verdaderos y únicos auxiliares de los médicos.

PARISIANA MONCLOA

TEATRO DE VERANO

Gran programa de atracciones

Servicio de automóviles subvencionado por el Casino

UNA PESETA ASIENTO

Desde Alcalá (esquina a Sevilla) hasta el Parque

y viceversa

Escuelas y maestros

Asociación Nacional

El secretario de la Comisión permanente de esta Asociación, Sr. Morillo, nos envía la siguiente nota, que ha sido entregada al señor ministro de Instrucción pública:

«El concurso general de traslado, que debió anunciarse hace ya algunos meses, aún no se ha anunciado, causando un grave perjuicio a la enseñanza y a los maestros.

A pesar de haber transcurrido cuatro meses del año económico actual, no se han dictado las disposiciones necesarias para la confección de los presupuestos escolares, con arreglo a la ley de Presupuestos, siendo de urgente necesidad el que se haga lo más pronto posible.

Es una anomalía el que un maestro termine su carrera a los dieciocho años y no pueda tomar parte en oposiciones hasta los veintuno, debiendo dictarse una disposición que permita ejercer el cargo al terminar los estudios.»

El mismo día se ha entregado también al presidente del Consejo de ministros la siguiente nota:

«Todos los empleados del Estado que desempeñan su cargo en territorio de Marruecos, cobran por gratificación de residencia el 50 por 100 de sus haberes, y únicamente los maestros son los que sólo cobran 500 pesetas anuales, haciéndoles de peor condición que los demás.

La vigente ley de Presupuestos autoriza al Gobierno para regular las indemnizaciones por residencia, esperando que, teniendo en cuenta la justicia que asiste a los maestros, se concederá lo que solicitan.»

Del ministerio

Se dan las gracias de real orden a don Francisco Huguet, maestro de San Juan Bautista (Balears); a D. Antonio Alabart y doña María Porgas, de La Granada (Barcelona), y a D. Antonio Rodeja y doña Francisca Bosch, de Argelagufer (Gerona).

—Se conceden los beneficios del real decreto de 27 de Abril de 1877 a D. Pedro García González, maestro de Hortiguella (Burgos).

Para ganar el pan

Ingreso de los cesantes de Gobernación

La «Gaceta» de ayer publicó una real orden de Gobernación disponiendo que todas las vacantes existentes en la actualidad y las que en el sucesivo se produzcan, siempre que correspondan a los turnos de cesantes y de oposición, sean provistas, interinamente, en funcionarios cesantes, incluidos en el escalafón de este ministerio, que tengan igual categoría que las vacantes que se provean.

Que cuando no existiesen vacantes de las mismas categorías, se nombrarán a los que pertenezcan a las inmediatamente superiores que lo soliciten.

Que los nombramientos se efectuarán por orden de rigurosa antigüedad dentro de cada clase.

Que la interinidad cesará, en cuanto a los que ocupen plazas correspondientes al turno de cesantes, cuando, previo su examen de aptitud, que verificarán en la dependencia donde fueren destinados, se les declare aptos, siendo entonces confirmados sus nombramientos en propiedad.

Que respecto a los que ocupen plazas que hayan de salir a oposición, cesarán en sus gestiones el día en que se posesionen los opositores que hayan obtenido plaza.

Que estos nombramientos provisionales no concederán al nombrado más derecho que el de percibir el haber correspondiente, según la base primera de la ley de Julio de 1918.

Y que los cesantes así nombrados conservarán el derecho que tienen reconocido por la ley a ser repuestos cuando les corresponda en destinos de su categoría, y entonces lo serán con todos sus derechos.»

Reingreso en el Cuerpo de Seguridad

También publicó la «Gaceta» otra real orden disponiendo queden capacitados para reingresar en el Cuerpo de Seguridad, mediante nuevo examen y reconocimiento facultativo, y

por la última clase y categoría, los que lo soliciten en instancia dirigida al señor director general de Seguridad, en la que expresarán los puntos en donde han servido durante el tiempo de su separación del destino y negocios a que se han dedicado.

Con estos requisitos quedan capacitados para ingresar como guardias segundos, sin que les sirva para mejora de puesto en el escalafón del Cuerpo los servicios prestados con anterioridad a su reingreso.

Necesitan las siguientes condiciones: Primera. Haber solicitado la excedencia y perdido el derecho al reingreso por no haberlo solicitado dentro del año por el cual se le concedió.

Segunda. Haber dejado de pertenecer al Cuerpo por renuncia o por no haberse posesionado del destino; y

Tercera. Haber sido baja por incapacidad física.

Al examen para el reingreso procederá una información, a la cual se unirá el historial del interesado e informe que respecto a la conducta del mismo mereciera de sus superiores en las provincias en que hayan prestado servicio; certifiendo de no tener antecedentes penales y de buena conducta, expedido por los jefes del Cuerpo de Vigilancia en los puntos en que exista, y en los demás por los alcaldes, y, en el último caso, además de esta información, se exigirá un expediente de capacidad física instruido por dos médicos.

Las tragedias de la cinematografía

Dos tenientes muertos

Los Angeles, 5.—Los tenientes Omar Locklear y Elliot han resultado muertos en una caída de avión de una altura de mil pies durante un vuelo que efectuaban para interpretar una escena cinematográfica.

Se simulaba la muerte de un malhechor, causada por aeroplano, en el que huye aquel.

Los tenientes Locklear y Elliot, el primero de los cuales desempeñaba el papel del criminal, ocuparon su puesto en el aparato y el operador comenzó su trabajo.

La caída fingida resultó real, por una avería del motor, y el aeroplano cayó desde una altura de mil pies.

El fotógrafo se dio perfecta cuenta de lo que ocurría y, en cumplimiento de su deber profesional, continuó impresionando serenamente la película como operador, mientras que como hombre asista, conmovido, al trágico espectáculo de la muerte de los tenientes Locklear y Elliot.

Las subsistencias

El aceite de tasa en Madrid

Cuando recibió a los periodistas el Sr. Méndez Vigo, se hallaba conferenciando con el gobernador civil, que había ido a visitarle para tratar especialmente del aceite de tasa y ver la manera de evitar el mayor número de molestias al público.

El marqués de Grijalba y el Sr. Méndez Vigo estudian una fórmula para evitar las «colas». Habían pensado en servir el aceite a los bonos, que se enviarían a los ministerios, periódicos y Sociedades; pero como esto no solucionaría nada, desecharon la idea.

Dijo el gobernador que el acaparamiento de comerciantes y público dificulta la solución del problema.

Añadió que no es cierto que haya escasez de aceite en España, y que el público puede estar tranquilo.

En Madrid se han repartido, según dice el marqués de Grijalba, 337.000 kilos de aceite entre 1.500 detallistas y los puestos reguladores.

Los harineros de Huelva

Huelva, 5.—Se ha agravado el conflicto de los harineros.

Los carreros han facilitado algunos carros para transportar harinas desde la estación a las tahonas; pero los obreros se han negado a descargarlos.

El alcalde ordenó a los guardias municipales que sustituyeran a los obreros, negándose aquéllos.

Se dice que los obreros panaderos se niegan a amasar pan, por lo que mañana no habrá pan.

El gobernador ha telegrafiado a los alcaldes de los pueblos limítrofes para que remitan pan.

SUCESOS

Se desboca un caballo

En la plaza de Canalejas se desbocó ayer tarde el caballo que arrastraba el coche de punto 246, guiado por el cochero Francisco Sánchez.

El caballo corrió velozmente por la Carrera de San Jerónimo, sembrando la alarma entre los transeúntes, que procuraban meterse en las aceras para evitar ser atropellados.

El caballo atropelló al ciclista Cipriano Gutiérrez Menéndez, de veinticuatro años, y le causó varias contusiones, por fortuna, de escasa importancia.

La máquina quedó destrozada. El caballo pudo ser detenido al entrar en la Puerta del Sol.

Una caída

Antonio Molina Suárez, de diecinueve años, fué asistido en la Casa de Socorro correspondiente de varias heridas que tuvo la desgracia de producirse al caer por las escaleras de su domicilio.

Su estado fué calificado de pronóstico reservado.

Un robo

Pablo Jiménez Herreros, domiciliado en la calle de Toledo, número 136, denunció ayer tarde que, rompiendo la reja de una de las ventanas de su domicilio, que dan a la calle, penetraron en el interior unos ladrones y se apoderaron de ropas y alhajas, que valora en 200 pesetas.

NOTICIAS

Plaza de toros

Mañana sábado se celebrará una novillada nocturna, a cargo de varios aficionados que no pueden asistir a las novilladas que se celebran los jueves, y aprovechando el único día de que disponen...

A continuación se lidiarán cuatro novillos de la ganadería de D. Tomás Pérez Padilla, de la Carolina (nuevos en esta plaza), por de La Carolina (nuevos en esta plaza) y Enrique los matadores Juan Ruiz Tellerio y Enrique Bejarano, de Córdoba (nuevo en esta plaza).

Pasado mañana domingo se celebrará una gran novillada, en la que primeramente se lidiará un novillo de la ganadería de D. Celso Cruz del Castillo, que será rejoneado por Barajas, y, caso de no morir el novillo de los rejones, será estoqueado por el matador de novillos José Bisera.

A continuación se lidiarán seis novillos de la acreditada ganadería del señor marqués de Villamarta, por los jóvenes diestros Lakandas. Esta es la primera novillada que torcerán estos diestros, no como becerreros, sino ya como matadores de novillos.

A las cinco en punto de la tarde.

Coloquio oficial de Ciencias y Letras. Se avisa a los señores coloquiados que el plazo de inscripción del Montepío con cuota ordinaria y derechos de fundador, termina el 24 del actual mes.

Para estatutos e inscripciones deben dirigirse al señor secretario, D. Rafael Oñate, Evaristo San Miguel, 7, pral. derecha, Madrid.

Fomento de las Artes. Se invita a los señores socios de este Centro y señoras que les acompañen a la verbena que la Sección Artístico-Recreativa celebrará en el domicilio social, mañana sábado, a las diez de la noche, y a las sucesivas que tendrán lugar los días 14 y 21 del corriente, a la misma hora.

Las fiestas que con tanto éxito se celebran en los Cuatro Caminos se han prorrogado hoy viernes y mañana sábado. Se quemarán dos bonitos castillos de fuegos artificiales, y la banda de la Paloma dará un notable concierto.

En la Prensa de Madrid se han publicado unos anuncios solicitando camareras y mecanógrafas a nombre de D. Valentín Quiroga. Para evitar molestias a los peticionarios, nos ruega el interesado hagamos constar que dichos anuncios constituyen una mezquina venganza, y que no necesita empleadas de ninguna clase.

El teniente de alcalde del distrito de Palacio, Sr. Navarro Enciso, ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos varios bonos por valor de una peseta de comestibles, de los que ha distribuido el Ayuntamiento con ocasión de la verbena de Santiago.

LOS SPORTS

Gran carrera ciclista San Sebastián-Madrid

La Sociedad Madrid Cielo Sport y el semanario «España Sportiva» organizan una gran carrera ciclista internacional en el trayecto San Sebastián-Madrid (500 kilómetros).

La prueba se desarrollará en tres etapas: San Sebastián-Burgos, Burgos-Valladolid y Valladolid-Madrid, durante los días 1, 2 y 3 de Octubre próximo.

Se concederán importantes premios en metálico, a los que contribuyen las Corporaciones oficiales y entidades deportivas de ambas poblaciones particulares.

La carrera San Sebastián-Madrid, por su colosal importancia, está llamada a constituir un grandioso acontecimiento deportivo.

Los tiradores españoles en la Olimpiada de Amberes. En el concurso de tiro que formaba parte

de la Olimpiada de Amberes, al cual se presentaron trece equipos, España ha quedado en décimo lugar, ganando el primer puesto los americanos.

Conviene advertir que no pudieron concurrir al concurso nuestros mejores tiradores, y que el Sr. Micó, tantas veces campeón, tuvo que regresar, estando ya en camino, por ponerse enfermo.

AVISO IMPORTANTE

Los anuncios para LA LIBERTAD se reciben en nuestras oficinas, Sacramento, 5; en todas las Agencias de publicidad y en el Centro Geográfico, Puerta del Sol, 6, de diez de la mañana a diez de la noche.

A partir de esta hora, los anuncios se admiten en la imprenta, Factor, 7.

Notas postales y telegráficas CORREOS

Homenaje al maestro Ortega Munilla

Como no podía menos de suceder, ha sido acogida favorablemente por el ministro de la Gobernación la instancia presentada por el Cuerpo de Correos, solicitando que para premiar los trabajos en pro del mismo realizados por el insigne escritor, gloria de la Prensa española, D. José Ortega Munilla, se le nombre cronista nacional del Cuerpo, con la categoría de jefe superior de Administración civil.

Los funcionarios de Correos, entre los cuales reina gran entusiasmo por haber conseguido que el Gobierno exprese al ilustre Ortega Munilla un debido reconocimiento de sus méritos como paladín de los intereses postales, regalarán a su nuevo jefe el uniforme a que tiene derecho y una pluma de oro, costeada ambas cosas por suscripción entre todos los empleados del Cuerpo.

Por nuestra parte, únicamente hemos de decir que la nueva distinción que se otorga al insigne autor de «La cigarrera», como periodista, como amigo del Cuerpo de Correos y como español, nos enorgullece y la estimamos como cosa propia.

TELEGRAFOS

Un caso injusto

Tenemos entendido que se trata de cometer una injusticia dentro del Cuerpo de Telegrafos, y como nuestra misión es dar a conocer con absoluta imparcialidad tanto lo bueno como lo malo, llamamos la atención del director interino, Sr. Ruano, para que esclarezca los hechos y proceda en justicia.

El caso es, según se afirma, que el número 1 de la escala de jefes de Negociado del Cuerpo de Telegrafos (que se da el caso insólito de que no es ni oficial del Cuerpo) se jubila en el mes de Septiembre y se desea que ocupe la vacante de jefe de Administración, que se produce el 27 de este mes. Como quiera que en Telegrafos hay exámenes de ampliación para pasar de una categoría a otra, y el susodicho jefe no está examinado para el ascenso a jefe de Administración, se ha creado un tribunal extraordinario para examinarle; pero no es esto todo, pues hay una cosa más graciosa aún. Los exámenes de ampliación para jefes se verifican en Septiembre todos los años; pero éste se ha adelantado para el día 10 del corriente, con objeto de aprobar al referido señor y pasarle a la categoría inmediata.

Si todo esto es cierto, rogamos al señor director general interino no apadrine un hecho que a nuestro juicio es de una gran inmundicia y nada justificado.

Bolsa de Madrid

FONDOS PUBLICOS

Table with columns for bond types (e.g., 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior), series (A, B, C, etc.), and prices for Días 4 and 5.

El Río de la Plata perdieron igual cantidad. Los demás valores mantuvieron su cotización.

En el correo internacional hubo alza de precios para toda la moneda. Los francos subieron 40 céntimos, diez las libras, seis los dólares y 45 los marcos.

Los secretarios de Ayuntamiento de Valladolid

El pasado domingo por la tarde se reunió en el salón de juntas de la Casa Consistorial la mayoría de los secretarios municipales de esta provincia, con objeto de constituir la Asociación provincial.

En dicha reunión reinó gran entusiasmo, nombrándose por aclamación, después de breves frases del secretario de Valladolid, señor Zaragoza, la Junta provincial, quedando constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Rufino Zaragoza, secretario de la capital.

Vicepresidente, D. Millán Miguel, secretario de Medina del Campo.

Contador, D. Vicente Artero, secretario de Palazuelo de Vedija.

Tesorero, D. Fermín López, de Villalón, Secretario, D. Crispuo F. de Vargas, oficial primero del Ayuntamiento de Valladolid; y

Vocales, los secretarios de Tordesillas, Valoria la Buena, Peñafiel, Mota del Marqués, Sieteiglesias, Valdehigueras y La Cistérniga.

Después se formularon varias proposiciones, encaminadas todas ellas al reconocimiento de la estabilidad en los cargos, así como la formación de la carrera secretarial y fijación de sueldo mínimo decoroso; pero teniendo en cuenta que en los momentos actuales el ministro de la Gobernación tiene en estudio un nuevo reglamento, se acordó esperar a su publicación para adoptar aquellos acuerdos que se consideren necesarios en relación con las concesiones que se otorguen en dicho reglamento, a cuyo fin se acordó telegrafiar a los señores ministro de la Gobernación y director general de Administración, requiriéndoles atiendan las justísimas aspiraciones de la sufrida clase secretarial.

Por último, se adoptó, entre otros acuerdos, hacer constar un voto de gracias a la Prensa por venir constantemente laborando en favor de las aspiraciones de los secretarios municipales.

A la reunión también asistieron varios funcionarios municipales de Valladolid y Medina del Campo.

Correo de teatros

LATINA.—Cada obra que García Ibáñez elige para renovar el cartel de este popular teatro, único que hoy funciona en Madrid, es un acierto y una positiva atracción para el público. Alternando estrenos con reprises, destaca su labor inteligente y los mejores elementos artísticos que su dirección avalora. A ello corresponde el público con las simpatías de su asiduidad.

El estreno de Sangre moza ha sido un verdadero acontecimiento, como si de su estreno se tratase. La música de los Valverde fué acogida con repeticiones, y tanto como en el canto la Lopetegui, fueron ovacionados en el diálogo y en la acción Rosario Delgado y Rodolfo Blanca. Muy aplaudida la Quirós en el papel de la Diteira. Con ellos compartieron el éxito los Sres. Bravo y Carrasco.

Hoy viernes, a las diez y media, estreno de la caricatura taurina La escuela de los fenómenos, original del Sr. Calero Ortiz y del maestro Monierde la música.

JARDINES DEL RETIRO.—El campeonato mundial de lucha grecorromana terminará hoy, después de un brillante resultado.

El éxito de la nueva compañía ha superado a cuanto se esperaba.

Para mañana sábado se anuncia la actuación por única vez de un gran atleta.

CIRCO HIPODROMO.—Mañana sábado se inaugurará el nuevo circo instalado en el solar de Atocha, 60, donde actuó hasta el pasado lunes el circo Fredriany. Debutará una nueva compañía y comenzará la revancha del

campeonato de lucha libre que tanto éxito ha obtenido en los Jardines del Retiro. El gran campeón Mauricio de Riaz desafiaba a todos los campeones del mundo, ofreciendo cantidades en metálico a quien le venza o resista más de 15 minutos.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—La Transfiguración de Nuestro Señor Jesucristo; San Sixto II, Papa y mártir; Santos Justo y Pastor, hermanos, mártires, y Santos Feliciano, Agapito, Jenaro y Esteban, mártires.

La misa y oficio divino son de Santos Justo y Pastor, con rito doble de primera clase con octava y color encarnado.

Cuarenta Horas.—Parroquia de Santos Justo y Pastor; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, misa cantada, y a las seis y media, ejercicio, procesión y reserva.

PEDRO DE REPIDE El maleficio de la U

NOVELA

Gran éxito de librería.—Precio, 450 pesetas

MUSIC HALL PALACE HOTEL

SABADO 7 AGOSTO

Inauguración del cinematógrafo

Magnífico programa tarde y noche

GRANDES CONCIERTOS

CLASICOS Y MODERNOS

VALERIANO GONZALEZ

Es el que vende los mejores vinos en la

verberna de San Cayetano

EMBAJADORES, NÚM. 17

ESPECTACULOS PARA HOY

LATINA.—A las seis y tres cuartos, Sangre moza.—A las ocho, ¡Tú está pagao!—A las diez y tres cuartos, La escuela de los fenómenos.—A las doce, Ramón del alma mía.

EL PARAISO.—A las diez y media, El imán y Por los clavos de Cristo.

TERRAZA DEL TEATRO DEL CENTRO.—A las diez, selecto cinematógrafo y variedades.

FUENCARRAL.—Cinematógrafo y variedades.—A las seis y media y a las diez y media, películas y grandioso programa de variedades. Número final, Egmont D'Briss.

CINE IDEAL.—A las cinco y media y a las diez. Estreno La princesa andrajosa (por la bella actriz yanqui June Caprice). El enigma del auto vacío (por el coloso actor yanqui Williams Farnum). Fieras en libertad (graciosa comedia L-Ko, 2 partes) y otras.

MADRID CINEMA.—Cinematógrafo y variedades. Éxito de Pilar Calvo (bailarina), gran éxito de los excéntricos parodistas los Píters, éxito colosal de la bellísima cancionista Gloria del Ebro, grandiosa atracción de Chimentí.

METRO CINE (Cuatro Caminos, junto estación Metro).—El recreo más fresco de Madrid.—A las diez y cuarto, cine selecto, y variedades. Éxitos Custodia Romero y los París.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las diez y media, concierto, gran compañía de circo y otras atracciones (véanse carteles).—Silla, una peseta.

IDEAL ROSALES.—Gran éxito de la compañía de variedades, La Preciosilla, éxito formidable. Souper tango. Pareja de baile Angel-Gallo. Café. Restaurante. Cubiertos económicos.—Través 6 y 12.—Servicio de coches y automóviles.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 14

La feria de los venenos

POR

Manuel A. Bedoya

usted. El golpe ha sido certero... Cuando los agentes llegaron, el vizconde acababa de emprender la fuga precipitada. ¿No es este ya un sintoma revelador de que la conciencia del aristócrata español no estaba muy tranquila?

Silvaneiro, o por amistad con el acusado, o por creerlo así sinceramente, objetó con ademán y tono de voz resueltos:

—Supongo que usted conocerá la desgracia de familia que acaban de sufrir los vizcondes, y nada más natural que procurase salir de Biarritz cuanto antes, toda vez que se trataba de un pariente a quien iba a heredar una cuantiosa fortuna.

—Esto es precisamente lo discutible, pues el vizconde parece que si hereda será por la muerte de la señorita Estefanía. Caso de vivir aún la infeliz, el vizconde no habría heredado... Débase al hallazgo de una especie de testamento ológrafo hallado en un mueble de pertenencia de la asesinada, y esto es sólo una suposición mía el que se haya dictado

orden de prisión contra el vizconde, pues no puede darse coincidencia mayor que la que el hecho presenta: al mismo tiempo que el señor de Blessols y Plats fallece repentinamente en Madrid—y quizás de un modo misterioso, pues nada en concreto sabemos de esa muerte—, su heredera sucumbe también bajo el filo de una navaja implacable. ¿Qué dice usted a esto? ¿No le parece esto sorprendentemente malicioso?

El embajador hallábase un tanto embarazado por las tenaces observaciones de aquel hombrecillo tan perspicaz, y decidió concretar aquella charla desperdigada y presionante:

—En fin, «cher monsieur», tiene usted perfecto derecho para discurrir de la manera que le parezca más oportuna, y como usted está en poder de todos los cabos de esta maraña impenetrable...

El francés dio un brinco: —¡Ato ahí, «mon cher»; yo no os conozco sino ciertos cabos sueltos, y por eso he venido como amigo y compañero de Wisth para que tenga usted la amabilidad de autorizarme para verificar la reconstrucción del crimen.

Silvaneiro frunció el ceño para interrogar: —¿Acaso no la hizo el señor juez esta mañana al punto de ordenar el traslado del cadáver?

—Usted lo ha dicho: el juez, pero no yo. El juez es la justicia; yo soy la Policía. Falta, pues, mi opinión y, para formarla, necesito recurrir a la prueba de reconstruir el suceso.

—¿Y qué es lo que hace falta para ello? —Que me autorice usted para poder visitar el patio donde entró el automóvil; que consienta usted en que hagamos entrar de nuevo el «Benz» y para que celebre un interrogatorio en ese mismo sitio con el «chauffeur» Sahlustiano.

El brasileño, que a su vez tenía vivo inte-

rés en seguir paso a paso la gestación y desarrollo del drama misterioso, previó la ocasión de formar un juicio propio sobre lo ocurrido, y, desde luego, asintió:

—Mi casa, señor prefecto, está incondicionalmente a sus órdenes a la hora y por el tiempo que usted desee...

Un chispazo de alegría rió sobre los cristales violeta de las gafas del funcionario, y se apresuró a decir:

—¿Me permite usted entonces que dé algunas órdenes por teléfono...? —De mil amores... Ya usted conoce el camino...

M. Layousse no se hizo repetir la indicación y encaminóse hacia el aparato, que se hallaba en el fondo del pasillo.

No tan pronto hubo salido el prefecto, hizo irrupción la marquesita de Torfundo: —Amigo Silvaneiro: es preciso que ponga usted como condición que usted y yo podamos presenciar los trabajos reconstructivos de la Policía.

Apenas salido de su asombro, contestó el brasileño: —Yo no sé hasta qué punto... Usted sabe que el secreto debe ser riguroso en estos menesteres de la ley...

Finita dió con su pibecito en el piso encorvado, replicando mimosamente: —Vamos, señor embajador, no desaire usted a una dama... O si no, ¡qué caramba! yo misma le pediré este favor a M. Layousse. En aquel mismo instante reapareció el prefecto:

—Ya están dadas mis órdenes... Y al reparar en Finita: —¿Señora marquesa, cuánto placer de verla? ¡Encantadora, siempre encantadora! La cortejada aprovechó el momento: —Pues sí de algo valen mis encantos, que

sirvan para que usted a su vez, y como correspondiendo a la gentileza de M. Silvaneiro, se digne autorizarnos a ambos para que presenciemos personalmente las averiguaciones que va usted a iniciar tal vez dentro de breves instantes.

M. Layousse, lejos de embarazarse ante una petición tan a fondo, respondió con alborotado acento de júbilo:

—Nada más oportuno; precisamente ustedes podrán iluminar ciertos vanos oscuros que escapan a nuestras gestiones. Sobre todo usted, que era gran amiga de la víctima, podrá suministrarlos los informes que juzgue prudentes, pues en incierto de todos está el descubrimiento de la realidad, por florecida que sea.

—Pues usted dirá. Estoy a las órdenes de «monsieur le prefect des Bas Pirinées».

—Acabo de cursar mis órdenes. Dentro de breves minutos vendrán el «chauffeur» Sahlustiano, el sargento de Carabineros Roger Carpeaux, la «femme de chambre» Isabel...

—¿La criada de Estefanía?—interrumpió Finita.

—La misma. Silvaneiro intervino entonces, algo alarmado:

—Pero supongo que vendrán sin llamar la atención de la gente... Vamos, que no los traerán en el coche celular...

—De eso puede usted estar seguro; nadie, fuera de nosotros, sabrá lo que ocurre durante nuestra sesión investigadora.

Olga tendió su enojada mano zurda, al mismo tiempo que decía:

—Entiendo que la autorización será ampliada, y yo también podré contarme en el número de los presentes.

M. Layousse, cuya soledad en más de una ocasión ofendírase a los encantos de Mlle. Silvaneiro, exhaló un suspiro:

—Los deseos de «mademoiselle» son órdenes para mí.

Un criado apareció con una bandeja de he-

Hagamos honor a un «petit piscoblabis» Hagamos honor a un «petit piscoblabis» mientras llegan los otros—indicó el brasileño, apoderándose resultadamente de un enorme jarro de limón con cerveza negra—. Esta es mi bebida favorita... ¡A... ja... ja...!

Y de un sorbo omnívodo enguyóse un litro de refresco.

El viento soplabla con alguna violencia, azotando las lonas de los toldos, que fueron alzados inmediatamente. Una claridad violenta invadió la terraza, y a su luz resaltaron aún más el rojo encendido de los bigotes del prefecto y la santuosa magnificencia de formas de la marquesa de Torfundo, que, sin velo a la cara y sin sombrero, parecía la octava maravilla del mundo.

Mientras refrescaban, el funcionario francés se atrevió a formular esta pregunta, asazamente lanzada a la faz de sus interlocutores: —Vamos a ver: ¿qué creen ustedes que ha determinado la muerte de la señorita Estefanía?

Ambas amigas quedaron sorprendidas por una pregunta así, formulada tan a bocajarro; pero, sin ofuscarse, respondió Finita: —Yo no podría decirlo a usted, pues apenas si tengo elementos de juicio. Layousse rectificó entonces: —No me refiero a una opinión concreta y

EL BUSTO DE "JOSELITO"

Este trabajo escultórico, que tanto llama la atención, está a la venta únicamente en la GRAN PAPELERIA, PRINCIPE, 10, donde se halla expuesto. Sirva este aviso de contestación a las numerosas peticiones que el autor recibe de Talavera, Sevilla, Barcelona y otros puntos.

COMERCIANTE ALMACENISTA Gran depósito de pimiento molido superior por cuenta del cosechero. Cuzco, 29

Advertisement for CATARROS antiguos y recientes, TOSAS, BRONQUITIS, radicalmente CURADOS por LA SOLUCION PAUTAUBERGE. Includes text: 'que procura Pulmones robustos, despierta el Apetito, aumenta las Fuerzas, sea las Secreciones y preserve de la TUBERCULOSIS'.

LIBROS DE GRAN EXITO. JOSE TORAL POEMAS EN PROSA - 4 pesetas. LUIS DE CTEYZA ANIMALES CELEBRES - 3,50 pesetas. M. ARANAZ CASTELLANOS BEGUI EDER - 4 pesetas. MIGUEL DE LA OUESTA UN MUNDANO - 3,50 pesetas. EDITORIAL PUEYO Arenal, 6, MADRID

ANUNCIOS Monterá, número 19.

Enfermos de epitelomas, cáncer ulcerado, lupus, fistulas PENSION LEVANTE Viajeros estables. Precios desde 5 pesetas. Trato inmejorable comidas, cuartos platos Hay abonos desde 45 pesetas las 60 comidas. CARRERA, 4, número izquierda.

Cuentas de ayer y de hoy

NOTA Vinjo 100 Baños 50 Hotel 400 Casino 50 Ruleta 1.000 Gastos menores 500 2.100 Como recuerdo: Fatiga Tiempo perdido

Comparen

Los que no pueden ir a los bañeros, en los cuales tanto cuesta la estancia, deben practicar su cura diaria en casa, empleando para ello los LITHINÉS del DOCTOR GUSTIN que reemplazan las mejores aguas minerales en el tratamiento de todas las enfermedades de los riñones, hígado, vejiga, articulaciones, etc.

NOTA Por 10 céntimos diarios sin molestarse, la mejor agua mineral, muy eficaz y de fácil preparación con los LITHINÉS del Doctor GUSTIN, ya que con 12 paquetes se hacen 12 litros

1,50 pesetas por cada caja de 12 litros.

MOTORES CROSSLEY A GAS POBRE ALBERTO S. MAUDE GRAN VIA, 1. - APARTADO 584 MADRID

PROPIEDADES EN CUBA Se compran todo género de propiedades rústicas o urbanas. Pago al contado y terminación inmediata, con garantías bancarias para cada caso. Dirigirse en seguridad a ADALBERTO DOMENECH CONSULADO DE CUBA. MADRID

Anuncios para LA LIBERTAD y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID

PERDIDA o sustracción de cartera travía de Sol a Quevedo número 384, cartera billetes de Banco y documentos. Se gratificará J. B. Magaña, 26, tercero.

Del 1 al 31 de Agosto roba la Casa Selano 10 por 100 en todos sus artículos sobre los precios marcados. Camisería, Peligros, 18, perfumería.

MODISTO Líquido a precios increíbles abrigos, capas, impermeables seda, vestales foulard, charmeuse tafetán punto seda e ideal, lana extra, solo por tres días. De diez a una y de cinco a ocho. Sandevit, 8, bajo izquierda.

LOS TIPOLESES Anuncios en general. ROMANONES, 7 y 9

CAJA DE CAUDALES en perfecto estado, se vende. Razón, en estas oficinas.

DURANTE la epidemia de gripe en Cuba, los médicos reconocen, como el Inmanizador más eficaz, el RON BAKERS. Pédalo en los principales establecimientos de ultramarinos y cafés.

ASMA ESPIC Curación segura y radical con los Cigarrillos Tod. Pared. 21, calle Mayor, 20, rue de Solazate, París. Incluye la Brasa J. ESPIC sobre cada Cigarrillo

Para anisados. Para Licores Para jarabes. Para escarchados Para coñacs. FRANCISCO ALVAREZ CONSTANTINA Sevilla

LIQUIDACION DE LOS STOCKS DE GUERRA BRITANICOS El Ministerio Británico de Municiones publica, en inglés, un folleto titulado: "SURPLUS" que contiene el detalle de las existencias en venta Almacenadas en Inglaterra. Estas existencias comprenden: Material de construcción. - Mobiliario. - Maquinas-herramientas. - Maquinas de vapor. - Material de ferrocarriles y Docks. - Automóviles y coches. - Camiones y camiones automotores. - Cables y telégrafos. - Motores. - Aeroplanos. - Productos químicos y medicinales, etc. Este folleto contiene igualmente un suplemento indicando las existencias británicas disponibles para la venta y almacenadas en Francia. Este último material sólo se venderá en bloque, por campos e instalaciones completas. "SURPLUS" aparece bimensualmente. Precio: El número, 10 francos. Franco Suscripción: 3 meses 6 frs. Pago adelantado. Escribir o dirigirse a DIRECTOR OF PUBLICITY, DISPOSAL BOARD (French Section) 179, Rue de la Pompe, PARIS (Passy).

DEBILIDAD, NEURASTENIA, DONSUNCION, OLOGOSIS, DOWALECENCIA. ANEMIA Hémoglobina Deschiens. Todos los Médicos proclaman que este Hémoro vital de la Sangre CURA SIEMPRE. Es muy superior a la carne Guiso, a los terraginosos, etc. Da salud, fuerza. - FARM. MATERIAL FERROVIARIO. Compras carriles, vagones, vagones, molinos, material de hierro y metales. - Peligros, 8, catresuelo. S. A. LA VASCONGADA. PRADO-TELLO ANUNCIOS Piamonte, 10. Teléfono 22-34 M

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Santa Teresa (Avila). Aguas radiaactivas Hittitas, clima seco, 1.246 metros altura, hotel primer orden. Catálogo gratis.

Principal Semarga, cura gripes, enfriamientos, evitando complicaciones. Farmacia.

Almonedas. Toda la casa, buenos muebles. Hortaleza, número 132.

Almoneda. Infinidad de muebles y objetos. Barco, 6, principal.

Almoneda particular, todos los muebles. Santa Brigida, 19.

Almoneda. Comedores, alcohólicas, sillas, espejos, percheros, máquinas singer modernas, camas con somier, a 40 pesetas; cámaras, grandes, 60; colchones, 17,50 a 175 pesetas; lana blanca valón, 50 arrobas; aparatos luz, sillas y chaise-longues, a 50 pesetas; sillas a 6,50; camas dobladas, aparatos, trincheros, armarios, mesas, muchos muebles suaves, todo con los precios puestos, escritorio de lamas cuatro departamentos, bancos de oficina, ropas, cortinajes, alhajas; saldos de todas clases. Llena, 23; Estrada, 10, piso y tienda. El rey de los colchones. Matanzas.

Almoneda toda la casa por viaje. Goya, 36.

ALQUILERES

Cedense habitaciones para familias. San Marcos, 30, principal derecha.

Se alquilan habitaciones amuebladas, línea de recreo, entre Pardo y El Pardo. Monterá, 44, camisería.

Caballero solo cede a personas formales dos habitaciones exteriores, dos interiores, sin muebles, y cocina. Casa nueva, ascensor, teléfono. Razón: Monterá, 19, anuncio.

Escorial. Alamos. Hotel, nueve camas, jardín, agua, aljibe. Inocente Alonso. Casa Moneda. Díez a dos.

Cedo habitación grande con dos balcones para consultorio o academia. Ancha, 43, restaurant.

COLOCACIONES DEMANDAS

Ofrecese chauffeur conocido Ford. Emilio Raboso, 3 (Puente Valdecas).

OFERTAS

Español de 21 años a 35, de claro prófugo, hace falta para servir como sustituto por un recluta en Africa. Grandes premios, secorros diarios y otros beneficios. Toledo, 106, segundo.

Falta chico. Fábrica de paños. Desegano, número 27.

Chicos para botones, faltan en la Fábrica de Paños y Bordados. Fernández de los Ríos, 15. Serán bien retribuidos.

Señoritas para cuadro artístico. Circulo Nacional Artes Bellas, faltan. Enseñanza declamación, canto, gratis. Escribír: Francisco Gómez. Expositor. Visitación, 2.

Se necesita dependiente droguería y perfumería. Carmen, 10.

Chico hace falta de doce a catorce años. Razón: Rodríguez San Pedro, 20, bar.

Necesito oficiales, aprendices ropa blanca, fina. Sombrerería, 1 y 3, tercero 7.

Chico para comercio, extranjero, de 14 a 16 años, se necesita. Puerta del Sol, 13, portería.

Se necesita cineador que sepa dibujar. Dirigirse por escrito indicando referencias al Apartado número, 173, Madrid.

Se necesitan forradoras para cabezas de muñecos de trapo. Augusto Figueroa, 4, Editorial Arco.

Procesase aprendizas ropa blanca. Fuencarral, 19 y 21

Faltan vaitiqueras a mano. Lagasca, 63, principal, 2

Camareras o no, faltan Bilbao, Santamaría, Vigo, Sevilla, Málaga, Murcia, Granada, Zaragoza. Lavapiés, 6, tercero.

Sastre. Falta aprendiz adelantado, oficial pantalonería. Escalinata, 2.

Camareras (sean o no) necesitan muchísimas, urgente. Grandes ferias. Inauguración. Agencia Paporro. Jardines, 15.

Señoritas tanquistas, faltan para importantísimos cabarets. Agencia Paporro, Jardines, 15.

Necesitan aficionados para teorear becerria. Lavapiés, 10, taberna; nueve a once noche.

Floristas. Faltan aprendizas y ayudantes. Santa Isabel, 17, segundo derecha.

Camareras. Siempre necesario. Lujosos cafés provinciales. Oso, 17, primero.

Falta chico de dieciséis años, externo, para limpieza y recados; de diez a doce. Costanilla Angeles, 4, costería.

Necesito criada hacendosa, informes, 20, 25 pesetas, dos personas. Martín Larriba, 32, hotel (Puente Valdecas).

Chico para comercio, extranjero, de 14 a 16 años, se necesita. Puerta del Sol, 13, portería.

Se necesita cineador que sepa dibujar. Dirigirse por escrito indicando referencias al Apartado número, 173, Madrid.

Se necesitan forradoras para cabezas de muñecos de trapo. Augusto Figueroa, 4, Editorial Arco.

Procesase aprendizas ropa blanca. Fuencarral, 19 y 21

Hacen falta oficiales de florista. Barcelona, 14, segundo derecha.

Deseo mujer para asistir diariamente. Concepción Jerónima, 4.

COMADRONAS MANICURAS

Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 15; teléfono 22 83 J.

Partos. Asunción García. Hospedaje, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 19.

Manuere acabado llegar París. Da lecciones. Servicios domicilio. Reina, 11; teléfono 355 M.

Masaje eléctrico desaparición arrugas, manchas, papada. Hortaleza, 55.

Partos. Juana Molina. Consultas reservadas. Jorge Juan, 53.

COMPRAS

Compró alhajas, papeletas del Monte, bicjetas, colchones, desahucias usadas. Santa Isabel, núm. 34.

Frascos vacos Fimel Busto, se pagan bien. Españolito, 10, laboratorio.

Máquinas coser compro, pago bien, y papeletas, cuentas están reemplazadas. Costanilla Angeles, 15.

Compró alhajas, papeletas Mosta, dentaduras. León, 37, platería.

Compró, pago más que nadie, por alhajas, gramófonos, relojes, discos y objetos. Colón, 15. Teléfono 37-32.

De ocasión compro, vendo alhajas, relojes, gramófonos, discos y toda clase de objetos. Gran surtido en pañuelos de crepón. Colón, 15.

JABON DE LAS MONEDAS

(MARCA REGISTRADA) EL MEJOR JABON DE TOCADOR CON MONEDAS DE ORO Y PLATA DENTRO DE LA PASTA EN PROPORCION DE UN CUARENTA POR CIENTO

355.000 pesetas repartidas en un millón de jabones vendidos

Sempere y Oviedo. Pontejos, 5. Sucesores-Palacios y C. Sevilla, 16. La Flor de Azahar. Carmen, 10, drog. J. García. Arenal, 24.

DESPATCHOS CENTRALES: Por mayor: Pérez Martín y Cia. Alcalá, 9. Madrid.

Compró máquina medias, buen uso.-Pacífico, 60, guarnicionera.

Pago altos precios papeletas Monte. Princesa, 63, primero izquierda.

Compró moto Harley, seminueva, ocasión preferible con sidcor des piezas. Ofertas escritas Renard. Hispano Luso Americana. Puerta Sol, 6

CORRESPONDENCIA

Aguas. Olvidamos jamás, más castido fiel, espero carta tuya. Agua.

CONSULTAS MEDICAS

Enfermedades secretas, matriz, orina, impotencia. Médico ex interno hospital San Juan de Dios. Once-una, 1 peseta; cuatro-seis, 2; especial, 5; siete-nueve, 1; obreros, 0,50. Fuencarral, 73 (entrada Santa Bárbara, 2).

Rayos X. Consulta gratuita. Gerona, 12 (plaza Mayor).

ENSEÑANZAS

Bailes salón, enseñanza rápida. Plaza Santa Ana, 17.

Ortografía, aritmética, geometría, rápida, económico. San Andrés, 22.

NUESPEDES

Habitaciones con pensión. Caballero de Gracia, 8, principal.

Admito huéspedes, habitaciones exteriores, trato familiar. Madrid, 2, tercero.

Deseamos caballero en familia. Santa Agueda, 8, tercero.

MODISTAS

Teresa. Hechura sastre, 20 pesetas; fantasia, 15. Leganitos, 18, principal.

NOTOCICLETAS

El mejor taller de reparaciones. Fomina, Carlos III, número 3.

NODRIZAS

Nodriza casa padres, necesitase. Ruiz, 12, principal derecha.

NOTOCICLETAS

El mejor taller de reparaciones. Fomina, Carlos III, número 3.

NODRIZAS

Nodriza casa padres, necesitase. Ruiz, 12, principal derecha.

Falta nodriza casa de los padres, 12-14 duros, vestido y calzadas. Divino Pasor, 5.

Nodriza se requiere, buena, de San Juan, 6, principal derecha.

PERDIDAS

Perdida cartera de señora, conteniendo llavero, calderilla y dos fotografías. Luisa Fernández, 11, gratificarán.

Perdida pulsera señora, perdida de donde Fuencarral a la calle del Pez. Se ruega devolución. Gratificarán: Minas, 3 y 5, portera.

PRESTAMOS

Desde 5%, anual. Hortaleza, 63. Oficinas, diez tres. Prestamos.

SASTRES

Parripedro. Sastrería americana, contado y crédito. Montevia, 3.

TRASPASOS

Traspasa cacharrería. Slerpe, 1.

No poderio atender tras-paso en magnificas condiciones pago taller de reparaciones amplio. Juan Bravo, 72. De diez a doce y cinco a siete.

Traspaso tienda calle de primera. Razón: San Bernardo, 56, sastrería.

Traspaso bar, gran negocio. Razón: Lavapiés, 30, sastrería.

Por no poder atender traspaso fábrica de jabón barata. Embajadores, 127.

Traspaso local doble hueco, muy céntrico. Razón: Zaragoza, 12, vinos.

Traspaso cacharrería barata, buenas condiciones. Santa Engracia, 122.

VARIOS

Vainicos en el día. Se entregan a donkello. Goya, 77

Lapiderio, pléidos finas, filzas, tafada Onir. Gato, 6.

El Cafetal. Rico café, desayuno. Corredora Baja, 4.

Combrero: paja limpiana, una peseta; jipis, 2. San Bernardo, 112.

Emplo inmediato, en su misma hogar, propio para señoras, caballeros dispongan unas horas diarias, solictamos (toda localidad) para importante Casa exportadora. Novísima, fidel ocupación. Retribución mínima, 150 pesetas mensuales. Información detallada, dirigirse (decesina) postal - Internacional Office (Novidades Mundiales), Madrid.

Señoritas, dispongan unas horas, solictamos para confiarle domicilio, sencillísima labor, bien retribuida.

Iluminación automática de dibujos, sin conocimientos especiales. Escribír: "Compañía General Art Postal", Madrid.

Extranjero desea conversar con sastrería madrileña para visitas población. Escribír con precios a talón 5736, "La Libertad".

Casita con jardín, corral, muelle alquiler, se desea próximo traspaso. Lista, Romero, estufa 23.546.

Venta de codillos y punta de ja non Avilés, Barrio, del J. Bugo, s. 4, 4,50 y 5 pesetas kilo. Surtidos de fiambrs. La Marquesina. Tenia, número 16.

Véndense linás blancos legítimos; pomenanas premiadas Exposición.-Españolas, 6, primero.

Vendo ensaca de peluquería. Razón: Esparteros, 4, peluquería.

Vendo cubas, barriles, barriles grasas. Labrador, 5.

Oportunidad. Se vende un coche para impedirlo, motivo por palanca; último precio, 80 pesetas. Abel, 11, Villa Oán (Cuatro Caminos).

Habitación estación Fontibón. Siete habitaciones, cercado, agua. Razón: Quintana, 4, portería.

Vendo máquina costar finas, bres, sastrería, serpión, cafeteras, bañomaria, mesas. Leganitos, 40.

Vendo 20 boteyes vacíos. Cantina militar, Cuatro Vientos.

Vendo bomba trasegar vino. Cantina militar, Cuatro Vientos.

Vendo soportes para cubas. Cantina militar, Cuatro Vientos.

Vendo 51 pares zapatos lana en 185 pesetas. San Lorenzo, 6.

Vendo todos los muebles e infinidad de objetos por marchar fuera. Goya, 39.

Se venden setecientos, café, S. teras, mesa mármol, veladores, mastrador, sillas. Polayo, 24, tienda.

Relojillos pulsera, sillas, cama y colchones. Santa, 24, carbonería.

Vendo berlina y milord en hierro, esto con tornos buen uso. Jordán, 11.

Fiambreras, tartanas, jardines, raras, charcos, guí, tonde. Ronca Toledo, 15, bazar.

Nota: castas plazos como la 24 y r. vendemos terreno. M. galena, 36, segundo piso.

Trajes, fracs, smoking, granaderos, discos, agujas, grandes surtidos. Calatrava, 3.

Manjones Manila bordados. Bises, velos, mantillas, grandes surtidos. Calatrava, 3.

Alhajas, objetos regalos, granaderos, discos, mantillas. Manilla. San Bernardo, 1.

Vendo pastida cazado estado. Barbieri, 4, taller zapatero.